

	Mes	Trimestre
Valencia...	Ptas. 2	Ptas. 6
Provincias...		7'50
Extranjero...		12

LOS FARSANTES, DESATADOS

Cómo procede la "buena Prensa"

Si no fuera porque el asunto no requiere chanzas, ya que nadie ignora las circunstancias en que se desarrolló, sería ocasión pintada para darle un papirotazo al «Diario de Valencia», al recordar sus tartarinescas bravatas y los ultrajes que nos dirigió en momentos en que no luchaba noblemente, con armas iguales, y que, por tanto, estábamos imposibilitados para la defensa. Pero los carlistas más o menos encubiertos son así. Díganlo, si no, los procedimientos que utilizaban cuando se echaron al campo y corrían como liebres apenas divisaban al ejército liberal, para consumir seguidamente toda suerte de hechos reprobables cuando la ocasión les era favorable y se topaban con gentes inermes y desprevenidas ante los ataques de unos facinerosos.

Tan valientes eran aquellos hombres como estos que ahora han echado sobre sus hombros la tarea de convertirse en defensores del orden y de las buenas costumbres. También como los «héros» de antaño, de pavoroso recuerdo, son jugadores de ventaja, aunque todo el mundo les vea el ardor que emplean para hacer creer a unos cuantos pobres de espíritu a otros tantos malvados la existencia de un arroyo de saine, que nos retrotrae al «Matasiete Espantaoscho» de Escalante.

«¿Es que no hay hombres en Valencia?», tuvo la osadía de preguntar en un instante memorable. Sí, hay hombres, desde luego, y si no que se lo pregunten a dicho diario, que se aprestó a organizar en provecho propio una suscripción «ad majorem Dei Gloriam», con mucha modestia y a la salud del orden y de las consabidas buenas costumbres.

Ha sido tanta la desfachatez de este periódico, que, al igual que se otorgaba a sí mismo una valentía desarrollada en tales circunstancias, insultó a toda Valencia en unos términos que nadie debe olvidar. «Por eso salimos—decía con toda impunidad—. Para dar una inyección de ciudadanía a quienes por no ser hombres, creen que ya no hay hombres. A ingerir glándulas de Voronoff a quienes en plena vitalidad advierten el crepúsculo de su virilidad caso muerta. No lo hacemos por gratitud a un pueblo que por su pequeñez de espíritu nada sabe agradecer... Lo hacemos mirando muy alto. Cumpliendo un deber...»

Esto, aunque parezca increíble, lo escribió «Diario de Valencia», a mansalva, en un día aciago, cuando abrigaba el convencimiento de que nadie podría recoger esas infamias tan piadosas y evangélicas.

Pero no cesó ahí la cólera desatada del catolicismo diario. En su desenfadada carrera de infamias también fueron comprendidos EL PUEBLO y su Director Sigfrido Blasco, sobre los que cargó toda una serie de infamias que despreciamos.

En igual actitud se ha colocado ese periódico al hablar de los sucesos que se desarrollaron en Jaca. Y no sólo ha sido el «Diario de Valencia» quien así ha procedido. La cristianísima misión de aprovecharse de las circunstancias para injuriar de un modo inconcebible y canibalico a los caídos, sin que ni siquiera la muerte les impusiera un átomo de piedad, ha tenido varios imitadores, pertenecientes todos ellos a esa «buena Prensa», que tan mala entraña posee.

Aunque ya hemos deshecho cumplidamente todo ese aluvión de canalescos infundidos que esos periódicos desencadenaron sobre los heroicos capitanes Galán y García Hernández, y asimismo sobre sus abnegados compañeros de sublevación, nunca estará de más insistir en este desagradable asunto, no para que sea restablecida la verdad, cosa que no hace falta, porque siempre lo estuvo, sino para poner, una vez más, de relieve cómo son ciertas sensibilidades.

Porque, ¿cabe algo más monstruoso que, todavía calientes unos cuerpos fusilados y señoreada por doquier la trágica sombra de terribles sanciones para otros hombres, afirmar a sabiendas de que se mentía que Galán y García Hernández, además de cometer toda clase de desastrosos, saquearon la caja del regimiento? ¿No hubo también mentecato que escribió en «Las Provincias» que el insigne y romántico Alcalá Zamora había comprado por 500.000 la presidencia de la futura República española?... ¿Es tolerable esto, señores? ¿Son nobles tales procedimientos?

Pero como la verdad no tiene más que un camino, véase lo que se ha dicho recientemente al Gobierno en una instancia que ha salido de la propia ciudad de Jaca:

«Cuando los señores componentes del Ayuntamiento provisional aceptaron, a las once y media, el encargo de ordenar la vida civil de la ciudad de Jaca, se preocuparon inmediatamente de mantener el orden y de hacer respetar los sentimientos, las propiedades y los derechos del vecindario, y bajo su amparo ningún Banco ni establecimiento mercantil hubo de temer asaltos, no se interrumpió la vida civil ordinaria y, en medio del sobresalto y de la alarma que los sucesos produjeron, reinó la paz, y nadie impidió los actos del culto religioso.»

¿Quiénes son los firmantes de dicha instancia? Pues el obispo en primer lugar; y luego, todos los elementos más destacados de Jaca: médicos, abogados, farmacéuticos, industriales, etcétera. ¡Hasta los directores de las comunidades religiosas!

¡Han quedado, pues, a buena altura esos catolicísimos periódicos!

Nadie pondrá en duda que nunca hubo mejor ocasión para el empleo de la escoba.

¡¡SEÑORES EMPRESARIOS!!

Hoy 13 de Febrero

INAUGURACION del CINE SONORO

en el

ROYALTY de Gandía

con el magistral equipo

«PHOTOPHONE» de la R. C. A.

con el siguiente programa:

CASCARRABIAS

por el incomparable Ernesto VILCHES

La mejor película hablada en español. Es PARAMOUNT.

LA PALOMA

Creada por el público y repetida en todas las secciones en el Cine Lírico.

Señor Empresario: La casa GUZMAN, establecida en Pi y Margall, 85, concesionaria de los equipos PHOTOPHONE R. C. A. aconseja a usted oír nuestros aparatos antes de decidirse a la instalación de CINE SONORO, en la seguridad de que oídos éstos, no deseará otra marca.

Equipos para toda clase de locales y cabidas.

Idian presupuestos y precios.

LOS SUCESOS DE DICIEMBRE

Historia íntima del movimiento revolucionario

Una interviu con Indalecio Prieto en Hendaya

El Gobierno y la Prensa derechista—que esta temporada se ha movido a sus anchas sin que nadie pudiera contestar a los ataques ni a los insultos, en los cuales se ha mostrado tan pródiga, porque lo que para ella era libertad para los demás ha sido mordaza—procuraron deformar el movimiento revolucionario de Diciembre asignando a sus fines un falso carácter y ocultando la verdad en cuanto a las fases de su desarrollo. Al amparo de la libertad de Prensa — que suponemos fugaz y muy limitada — pretendemos nosotros ahora restablecer la verdad de los hechos. Por eso reproducimos hoy las declaraciones que el 5 de Enero, horas después de entrar en Francia, hizo Indalecio Prieto al notable periodista don Emilio Herrero, redactor de la United Press, cuyo servicio tiene contratado EL PUEBLO, que fué a Hendaya a entrevistarle, declaraciones que, destinadas a América, son inéditas en España.

EL EXITO DE UN FRACASO

Creo que aunque el movimiento se haya frustrado, son positivos los resultados fecundos del mismo. Cuando en una de las últimas reuniones celebradas en Madrid por el comité revolucionario que había de erigirse en Gobierno provisional hicimos un examen detallado de los elementos con que contábamos, aun descontando los que pudieran fallar, estuvimos unánimes al apreciar que no podía prescindirse del movimiento, y que creyéndolo inevitable, no podíamos dejarlo decapitado. Nuestro deber legaba incluso a aceptar la responsabilidad de un posible fracaso, y entonces dije yo que tenía por seguro que el fracaso, si sobrevenía, sería fecun-



Don Indalecio Prieto

do. Estoy seguro de no haber errado en esta predicción.

ENTRE CONFIDENTES

Yo permanecía oculto en Madrid desde el 11 de Octubre; pero esto no me impedía concurrir a diario a las reuniones que el comité celebraba por las noches. Cae al principio que la policía estaba ignorante de mi paradero, pero cuando descubrimos que la dirección general de Seguridad había tomado en la calle de Andrés Mellado, número 30, un piso para recibir sigilosamente a los confidentes, y comprobamos que dos de éstos actuaban casi en mi intimidad, decidí utilizarlos, y abandonando mi escondite torné a la vida normal, y para justificar tal cambio de conducta les participé como informe muy reservado, la falsa noticia de que ya se había desistido del movimiento por haber surgido en el seno del comité rupturas de muy difícil arreglo. Con esta treta coincidí la resolución de que el comité revolucionario no volviera a reunirse, a fin de dejar más despietada a la policía, quedando facultada una comisión muy restringida de nuestro seno para señalar la fecha del movimiento.

Primitivamente se pensó en el sábado 13 de Diciembre, pero hubo de aplazarse por exigencia de los delegados militares de una de las guarniciones más importantes de España, demorándose hasta el lunes siguiente, día 15.

LOS PREPARATIVOS EN BILBAO.

El comité designó como punto para mi actuación Bilbao, adonde yo me trasladé sin ningún recato. La policía me sometió allí a una estrecha vigilancia, pero en sus mismas narices, en el escenario del teatro de los Campos Eliseos, y con camaradas que allí entraban simulando que su único objeto era felicitar a Marcelino Domingo por el estreno de un drama, pude yo circular las instrucciones para cuanto debía hacerse, sin que la policía entrara en su más mínima sospecha.

Cuando el viernes 12, al anocheecer, y por los periódicos de la tarde, me enteré de la sublevación de Jaca, comprendí que aquella anticipación de tres días ponía en gravísimo peligro el éxito del movimiento. Me di cuenta de que eran escasos los minutos que me restaría de actuación en libertad, pues seguramente se ordenaría de un momento a otro mi detención, y la policía no se quitaba de mi lado.

La anticipada sublevación de Jaca, aparte de lo que significaba con carácter general, como contratiempo, para todo el movimiento en España, entrañaba una perturbación singularísima para este movimiento en las Provincias Vascongadas, pues de Jaca, y disponiendo allí de elementos bélicos en exceso, nos habían ofrecido abundante material, que debía ser recogido a las seis de la tarde del domingo a las puertas de Jaca, en la confluencia de las carreteras de Pamplona y Zaragoza, por camiones salidos de Bilbao. Precisamente estos vehículos, servidos por gente de confianza, habían de salir de Bilbao aquella noche del viernes. Apenas tuve tiempo de dar contraorden para que no salieran, pues comprendí que el viaje era ya inútil, y de avisar por teléfono a mis hijos, que estaban en Madrid, para que se trasladaran a la frontera francesa, a fin de estar yo tranquilo respecto a las posibilidades de que se cebaran en ellos las represalias si, como temía, la revolución se frustraba.

Eludi mediante una estratagema la vigilancia de la policía, tan a tiempo, que poco después, desde Madrid, enviaban por telégrafo la orden de que se me detuviera, y ya ni en mi casa ni en la redacción de «El Liberal» ni en los domicilios de personas amigas que fueron registradas se me encontró. Gracias a esta cautela pude disponer al día siguiente la impresión de 60.000 ejemplares del manifiesto revolucionario, que fueron repartidos en Bilbao, Santander, Logroño, Vitoria y San Sebastián.

EN PLENA HUELGA

El lunes, y como estaba acordado, ni una hora antes para que la anticipación no previniera más a las autoridades, ni una hora después para que la dilación no se tomara por desfallecimiento, estalló en las Provincias Vascongadas y comarcas colindantes la huelga general con un impulso verdaderamente formidable. En Vizcaya la sostuvimos durante tres jornadas con la máxima intensidad, sin que causaran desfallecimiento las noticias de evidente certeza de que en Madrid el trabajo seguía su ritmo normal, cosa en verdad que no nos hemos podido explicar todavía.

Cuando de Madrid llegaron, dictadas por quien debía darlas, instrucciones para que la huelga cesara, el paro terminó y las labores fueron reanudadas con la misma unanimidad en que se abandonaron tres días antes. Durante estos días no hubo en Vizcaya más signo de actividad que el movimiento de automóviles, que a nosotros nos interesaba sostener para que así pudieran circular, sin llamar extraordinariamente la atención, los que nosotros utilizábamos para cursar órdenes dentro y fuera de la capital.

EL VIAJE A FRANCIA

Terminada la huelga, y conocida la detención de varios compañeros de comité en Madrid, mi primer propósito fué el de correr la

misma suerte que ellos, presentándome a las autoridades. Les consulté el caso y esperé la respuesta. Esta fué negativa. Fundándose en razones que no debo exponer, me transmitieron los compañeros encarcelados su acuerdo unánime de que no me entregara y de que, por el contrario, hiciera cuanto me fuese posible para trasladarme al extranjero. Entonces decidí venir a Francia.

Para hacer la travesía habíase alquilado en un puerterico montañés una lancha motora que debía traerme a San Juan de Luz. En el día y a la hora convenidos me trasladé yo desde Bilbao al



Don Miguel Maura

puerto exterior en busca de la lancha, pero ésta no llegó a tiempo. Al día siguiente repetimos la operación, y en la barca, que ya había llegado, salí a alta mar. A las tres horas de navegación, en una noche infernal de lluvia, viento y marejada, el motor de la embarcación, que ya funcionaba deficientemente, se trastornó por completo a causa de un entorpecimiento en el tubo de refrigeración.

Los dos marineros que conducían la pequeña embarcación ignoraban quién era yo; les habíam dicho que se trataba de un «indiano» que había venido a España a ver a su madre enferma y que, por no haber cumplido el servicio militar no podía, para su regreso a América, embarcar en un puerto español.

Ante la avería del motor, que ellos no lograban arreglar, pretendían entrar de arribada en cualquier puerterico vizcaíno y esperar allí a que se hiciera de día para llamar a un mecánico que reparase el entorpecimiento; pero para mí aquella solución era inaceptable, toda vez que, careciendo de la barca de sitio adecuado donde ocultarme, la arribada a cualquiera de esos puertos, en todos los cuales era yo conocido, significaba mi prisión.

Les convení de que debíamos volver a Bilbao y cuando ya estábamos dentro del puerto exterior, les pedí que siguieran río arriba. Ellos se resistían, porque el motor funcionaba cada vez más dificultosamente, envuelto en nubes de humo, y porque, además, no conocían la ría; pero, al fin, les persuadí diciéndoles que yo les designaría el sitio donde podíamos atracar.

Navegando lentísimamente llegamos a Bilbao pasada la media noche y atracamos a la escala de uno de los muelles más concurridos. Salté a tierra, y solo, a pie, sin disfraz, marché por las calles sorteando el encuentro con los guardias que aún las patrullaban y con los transeúntes que de bares, cafés y teatros regresaban a sus domicilios.

No era hora adecuada para que yo volviera a la casa que me había servido de refugio, y donde mis llamadas habían de despertar sospechas a vecinos y serenos. Me encamé en «El Liberal», en cuya redacción entré, causando el asombro de mis compañeros, entregados a su trabajo febril, y de madrugada me fui con uno de ellos a dormir a su casa. El lugar no era muy adecuado, pero de momento no había ocasión de elegir. Aguardé en Bilbao unos días más; el viaje por mar se había hecho imposible, porque el temporal

arreciaba y no era muy a propósito el medio de que disponíamos para luchar con él una lancha bonitera movida a motor. Optando por otro procedimiento y sin ningún contratiempo, entré ayer en Francia.

CONTRASTES HUMANOS

Tengo que decir que en este periodo del movimiento revolucionario he conocido de cerca magnificas abnegaciones y grandes miserias humanas. Hombres de exquisita nobleza y miserables redomados. La humanidad es un producto muy heterogéneo.

Porque en el terreno de ideas son, entre todos los miembros del comité, los más distantes de mí, y porque la justicia obliga a rendir con toda preferencia este homenaje, debo declarar que es enorme la admiración que en mi ánimo suscita el proceder correctísimo y las energías desbordadas que al servicio de la obra revolucionaria han puesto Niceto Alcalá Zamora y Miguel Maura. Cuanto acerca de ellos se diga no podrá reflejar en toda su intensidad la labor de estos hombres durante los cuatro meses consagrados a preparar el movimiento.

LO QUE SE ACORDO Y LO QUE SE RECHAZO.

El comité, que en sus reuniones no sólo trazó el plan del movimiento, sino que convino un detallado programa de Gobierno y acordó la línea de conducta a seguir, después de que la revolución triunfara, adoptó como una de sus resoluciones la de respetar y garantizar las vidas de todas las personas de la familia real, y cuando hubimos de distribuirnos los puestos para el día de la lucha, Miguel Maura exigió quedarse en Madrid, aunque se le indicaba otro lugar, solamente con el propósito de asegurar personalmente el cumplimiento de ese acuerdo. ¿Quién duda que si los aviadores adscritos desde el primer instante con toda decisión a la causa revolucionaria, dispuestos a realizar sin vacilaciones el cometido que se les asignara, iniciara la sublevación no arrojando proclamas sobre las calles madrileñas, sino lanzando unos cuantos kilos de trilita sobre el

palacio real, la revolución hubiese tomado otro giro muy distinto? Al comité revolucionario se le vio la propensión de que el movimiento se iniciara apresando al amanecer en sus respectivos domicilios a todos los ministros. Para realizar esto había fuerzas so-

Sigue en la otra plana

Las reformas de la plaza Emilio Castelar

Con motivo de las reformas de la plaza de Emilio Castelar, desaparecen todos los kioscos, entre ellos el que tienen desde antiguo para la venta de periódicos, revistas y libros, los hermanos Sanchis, que con su gran fuerza de voluntad e inteligencia han conseguido colocarse a la cabeza de este comercio y han dotado a nuestra ciudad de un puesto de periódicos en el que se pueden encontrar todas las novedades. No en balde el público ha sabido recompensar su esfuerzo prestándole un apoyo que les ha permitido desenvolver más aún el negocio y hasta hacer frente a este grave quebranto que supone la desaparición de los kioscos.

El kiosco Moderno, el primero que vendió EL PUEBLO cuando lo fundó Blasco Ibañez, no desaparece, sino que se traslada a uno de los locales más bien situados de la misma plaza de Emilio Castelar. No hay duda que este sacrificio de los Hermanos Sanchis ha de servir para que el público lo visite con igual frecuencia que ahora, máxime cuando todas las publicaciones nacionales y extranjeras, difíciles de encontrar, están a la venta en el mencionado kiosco.

Usted puede ser chófer

en 24 horas.

Carnets y enseñanza, SANSÓ

Girto Amorós, 64-Teléfono 12.334

TRASPASO DE LOCAL

muy espacioso, propio para comercio y almacén, en la calle Pi y Margall, trozo comprendido entre Colón y plaza Castelar. Informar: Anuncios GARCIA FAYOS, Pascual y Genís, 4, de tres a cuatro tarde.



D. O. M.

Don Pascual Ferrer Garabal

Que falleció ayer, en los Poblados Marítimos de nuestra ciudad

Habiendo recibido los Santos Sacramentos y la bendición Apostólica de S. S.

Sus desconsolados viuda doña Francisca Barranca Homedes; hijos doña Francisca, don Pascual, don Juan y doña Carmen; hermanos don Valentín, don José y don Vicente; hermanos políticos doña Desamparados, doña Elena y doña Mercedes; hijos políticos don Juan Bautista Martínez Sala, don Rafael Sanmartín Ridauro, doña Teresa y doña Desamparados; nietos, sobrinos y demás parientes, al participar a sus amistades tan irreparable pérdida, ruegan lo tengan presente en sus oraciones y asistan al acto del entierro que se efectuará hoy a las tres de la tarde, desde la casa mortuoria, calle Capdepon, 206, hasta la plaza de Nuestra Señora de los Angeles, en donde se despedirá el duelo.

NO SE REPARTEN ESQUELAS.



EL SEÑOR

Don Rafael Gallart Montesinos

DOCTOR EN MEDICINA

Falleció a las 22'30, del día de ayer

A LOS 45 AÑOS DE EDAD

Habiendo recibido los auxilios espirituales

Su desconsolada viuda doña Desamparados Carles Llamosi; hijos María Teresa y Rafael; madre doña Teresa Montesinos Garcerá; hermano don Vicente; hermanos políticos doña María García Gurrea, doña Francisca Arias Pascual y don Juan Bautista Carles Llamosi; tíos, primos, sobrinos y demás familia participan a sus amistades tan sensible pérdida y ruegan se sirvan asistir al entierro que se verificará hoy a las tres de la tarde, desde la casa mortuoria, Gran Vía del Marqués del Turia, 56, hasta el puente del Mar, donde se despedirá el duelo, y desde el Paseo de Colón (Gras) hasta la Plaza de la Iglesia de Nuestra Señora de los Angeles.

bradas, pues prescindiendo de los elementos militares el paisanaje armado de que se disponia en Madrid era más que suficiente para esa misión y estaba dispuesto a cumplirla.

El plan era relativamente sencillo: sorprendidas y desarmadas las parejas de seguridad que custodian los domicilios ministeriales, no había si no subir a las habitaciones y prender a los ministros. Estos no podrían haber demandado auxilio apelando al teléfono, porque simultáneamente otros grupos, figurando entre ellos elementos técnicos, se habrían presentado en las centrales automáticas y habrían interrumpido su funcionamiento. La idea no cristalizó porque el señor Alcalá Zamora se opuso a ella tan resuelta, tan enérgicamente ante el peligro de que algún ministro pereciera, que fué preciso desistir.

EL CARACTER DEL MOVIMIENTO.

No hay que decir nada para combatir la superchería de que el movimiento tenía carácter comunista o anarcosindicalista; basta recordar la filiación política de quienes, como dirigentes de él, están presos y procesados o reclamados judicialmente para advertir que esa superchería a nadie puede convencer. La revolución se hacía con carácter exclusivamente político para derribar la monarquía e instaurar la República, y a tal obra colaboraban los republicanos de todos los matices, la Unión General de Trabajadores y el Partido Socialista. Quienes militando en éste figurábamos en el comité revolucionario, lo hacíamos con expresa autorización del partido y la comisión ejecutiva de éste, considerando que el Gobierno provisional iba a ser una continuación del comité revolucionario y que la empresa de consolidar la República resultaría aún más ardua que la de instaurarla, había dispuesto que formásemos parte de ese Gobierno provisional, y que un Congreso extraordinario del Partido Socialista convocando inmediatamente dispusiera si habíamos de prolongar nuestras funciones como tales miembros del Gobierno provisional hasta que la Asamblea constituyente estuviere elegida, como lo había de estar, en el plazo máximo de seis meses que previamente señaló el comité revolucionario.

Además, tanto la comisión ejecutiva del Partido Socialista como la de la Unión General de Trabajadores conocían la declaración de principios del Gobierno provisional y el programa mínimo a realizar por éste en uso de sus plenos poderes y por medio de decretos-leyes en cuanto se constituyera. Es más, esa declaración de principios y ese programa mínimo eran en gran parte obra personal de los delegados del Partido Socialista en el comité revolucionario.

Ni en la finalidad del movimiento ni en su iniciación doctrinal ni en su desarrollo tenían arte ni parte, aunque es justo reconocer que nos fué ofrecida su colaboración, esos elementos extremistas, con cuyo ideario se ha querido caracterizar el movimiento, olvidando o aparentando olvidar que tales elementos, por pesar poquísimos dentro de la gran coalición revolucionaria, de cuya dirección estaban excluidos, no podían ejercer ningún control.

LA COLABORACION MILITAR

Hay gentes que andan motejando por ahí de pronunciamiento militar los sucesos acaecidos y criticando nuestra colaboración en él. Esa es otra falacia. El movimiento era predominantemente civil, como lo prueba con elocuencia el hecho de que en el Gobierno provisional no figurase un solo militar ni de alta ni de baja graduación; pero si al movimiento popular deseaban unirse fuerzas militares, ¿por qué rechazar su cooperación?

Y, de otra parte, no había posibilidad de una revolución exclusivamente civil, porque el paisanaje no disponía de armamento en cantidad suficiente para hacer prevalecer su demanda sobre los institutos armados. Y al comité le preocupó siempre hondamente su deseo de ahorrar sangre, de hacer lo menos cruenta posible la revolución, de limitar al mínimo los trastornos de ésta, de dejar casi en grado de insignificancia los daños que habían de ocasionarse al país.

Nadie será tan necio que suponga que los únicos elementos militares adscritos a nuestro propósito eran los que con heroica y desafortunada impaciencia se sublevaron en Jaca, y los que se alzaron tres días después, en la fecha convenida, en el aeródromo de Cuatro Vientos. Eran y son muchísimos más y el éxito del movimiento frustrado—admitase la supuesta paradoja—consiste en haber podido dejar casi intactas todas las fuerzas disponibles, civiles o no. El régimen ha quedado tambaleándose al primer empujón. El secreto está en que nuestra fuerza se centuplica ante la debilidad del adversario, que no tiene punto de apoyo firme en que sustentarse. Y no hay que prestárselo aviniéndose a ninguna de las estratagemas seudoparlamentarias que idean sus partidarios para salvarla.

Los sucesos de Jaca y Huesca

La «Gaceta» publica las requisitorias llamando a los siguientes señores:

Don Ramón Acín Aquilue, profesor de la Normal de Maestros de Huesca, ante el juez militar en causa que se instruye en la plaza de Jaca por el delito de rebelión militar.

A don Francisco Aquarod Sánchez, procesado por delito de rebelión con motivo de los sucesos ocurridos el día 12 y siguientes en el término de Huesca, comparecerá en el término de quince días ante el capitán juez instructor don Eugenio Bonell Rubio, bajo el apercibimiento de que de no efectuarlo será declarado rebelde.

Don Ignacio de Ariatúa y Ochoa de Egulleor, capitán de artillería, procesado por el delito de rebelión militar, comparecerá en el término de treinta días ante el comandante de infantería juez instructor don Lorenzo Monchis Fortacin, en la plaza de Jaca, declarándole rebelde si transcurrido dicho plazo no se presenta ni es habido.

Don Juan Borrajo comparecerá en el término de treinta días ante el comandante juez instructor del regimiento de infantería de Albuera, número 26, don Gregorio Lérica, para prestar declaración como testigo en la causa que se instruye por los delitos de sedición e insulto a la fuerza armada.

Don Fernando Cárdenas Abarzuza, de profesión ingeniero, procesado por el delito de rebelión militar, comparecerá en el término de treinta días ante el juez que por el delito de rebelión militar se instruye en la plaza de Jaca, pues de no hacerlo así será declarado rebelde.

Don Alejo Fernández Flórez, comparecerá en el término de treinta días o manifestará por escrito su residencia oficial para ser citado a deponer ante el juez militar comandante don Miguel Arias, en causa que se instruye en la plaza de Jaca por el delito de rebelión militar.

Don Nicolás Ferrer Samitier, procesado por el delito de rebelión con motivo de los sucesos ocurridos en el territorio de Huesca, comparecerá en el término de quince días ante el juez capitán don Eugenio Bonell.

Don Francisco Fontana Jos, procesado por igual delito que el anterior, comparecerá dentro del expresado plazo y ante el referido juez.

Don Bienvenido Gallego García y don Jesús González Malo, procesados por rebelión, deberán comparecer en el cuartel de María Cristina, de Santander, ante el juez instructor comandante de infantería don Gabriel Lozano, en el término de treinta días.

Don Antonio Graco Marsá Bonalls, abogado, procesado por el delito de rebelión militar, comparecerá en el término de treinta días ante el juez militar don Miguel Frías, encargado de la causa que por el delito de rebelión se instruye en la plaza de Jaca.

Don Emilio Lalinde González, empleado del ferrocarril de San Sebastián, procesado por delitos de rebelión militar e insultos a fuerza armada, comparecerá en el término de ocho días ante el comandante juez instructor de la plaza de San Sebastián don Gabriel Pozas Perea.

Don Ramón Martínez Pinillos, periodista, comparecerá en el término de treinta días ante el juez militar comandante don Miguel Frías, encargado de la causa por el delito de rebelión militar que se instruye en la plaza de Jaca.

Los presos de Jaca

Se nos asegura que en la ciudad de Jaca, donde hay algunos centenares de paisanos presos, se carece de condiciones higiénicas, y ni que decir tiene que de toda comodidad. Las temperaturas bajo cero son constantes, y no hay ningún sistema de calefacción. Hace dos días murió un muchacho de Ayerbe, de 18 años, de enfriamiento, y murió en la prisión, sin ser atendido, ni mucho menos trasladado al hospital.

Creemos que tales crueldades son absolutamente innecesarias, intolerables y contraproducentes. (De «El Sol».)

AVIS

Du Consulat de France. En vue de l'établissement des tableaux de recensement de la 2me. fraction de la classe et 1re. fraction de la classe 1931, les jeunes gens nés du 1er. Juin au 31 Décembre 1910 et du 1er. Janvier au 31 Mai 1911, ainsi que les ajournés et omis de classes antérieures, son tenus de se présenter au Consulat de France à Valence, rue Colon, 29 (de 10 heures à midi, sauf les jours fériés) avant le 1er. Mars prochain.



Público a la puerta de la Cárcel Modelo que ha ido a dejar tarjeta y a firmar en los pliegos, como homenaje a los presos políticos.

Vida republicana y obrera

Esta crónica fué tachada días pasados por la censura militar.

Decíamos ayer.

Más breve, infinitamente más breve que el ayer de Fray Luis, es este ayer nuestro. Pero en la oscuridad de ese ayer cuántas cosas pasaron sobre nosotros; qué denso raudal de hechos; qué vivo tumulto de hombres entre un flamear de banderas, entre gritos de triunfo que se trocaban después en gritos de desesperación; qué grandes rasgos de heroísmo inmarcescible.

Todo, ahora, como en calma; nuestra vida arraestrada en un meandro de paz de suave tranquilidad y de melancolías. El tintero delante, las cuartillas otra vez bajo las manos, y libros aquí y allá, brindándonos la pluralidad de sus perspectivas y de su palabra. Y, sobre todo esto, el rayo ese de sol que baja por un muro llenándolo de claridad y que nos baña el pecho y las manos trayéndonos el calor de los remotos cielos.

Vamos a reanudar nuestro trabajo. Aquí el tintero, ahí las cuartillas, la pluma, los libros; pero sobre todo, aquí, aquí el corazón, forja siempre encendida, de altas e inquietas llamas. El corazón y la memoria cargada de recuerdos. Pero una cosa echamos de me-

nen como las nuestras sombra de arboledas y balsas de agua en torno, y averio, y algún rondel de palomas, y quizás un pavo real que hace la rueda bajo el sol, y lanza largos y penetrantes gritos; y aquí y allá, entre los árboles y las viñas y las cantadoras acequias, junto a las eras, redondos almiares rematados por un cacharro colgado de un biello inútil. El cielo es también alto, y radiante, y denso, como el nuestro. El aire, oloroso. Los pueblecitos son claros, de casas blancas, con balcones y rejías.

Pero el hombre es, sin duda, como se ha dicho, un animal de costumbres, y aunque gozamos de libertad, y nos agrada el campo, y las gentes, todas las tardes sentimos la nostalgia de la Redacción, nos asombra un poco no oír las linotipias y el motor, y las sacudidas de las correas bajo nuestros pies. Todas las tardes pensamos que a la misma hora hasta hace poco, entrábamos buscando el montón de periódicos, que cortábamos sus fajas con el mismo placer que cortamos las páginas intactas de un libro que guardaba su virginidad para nosotros; que abríamos los balcones que dan al teatro Apolo, y nos gustaba ver entrar el rayo de sol que saca de la sombra anónima, en una alegre vibración, miriadas de irisados corpúsculos.

Mas no importa la distancia. Sobre las ideas y el pensamiento no suele gravitar ni el tiempo ni el espacio. La voz de Castellar cuando en 1870, después de Al-

¡Oiga! ¡Lea!



¡Oiga! ¡Lea!

Nuestra sección ANUNCIOS ECONOMICOS CLASIFICADOS, que será inaugurada en breve, brindará al anunciante la suma eficacia, pues la inmensa difusión de

EL PUEBLO

y la forma moderna en que estará orientada esta sección, son garantía de éxito para los ANUNCIOS ECONOMICOS CLASIFICADOS de

EL PUEBLO

colea, después de su gran discurso en las Constituyentes en pro de la República y combatiendo el criterio de Prim, decía: «Venidnos, pero no desalentados, al porvenir apelamos, seguros de que la renovación constante a que se hallan sujetas las sociedades humanas, ha de traer en plazo brevísimo al seno de esta Europa, fatigada de guerras, el triunfo definitivo de la República», tiene hoy el mismo valor, está henchida del mismo alto anhelo, despierta en nosotros parecidos sentimientos y nuestro entusiasmo el de nuestros abuelos. No hay distancias para las ideas. No viajan entre las almas con la velocidad de la luz, pero abren cauces más profundos y duraderos. Francia, para nuestro caso, es como si fuera un trozo de nuestra tierra, y de tierra redimida ya, como la queremos nosotros, como hemos de importarla a nuestra hijos, no importa a costa de qué sacrificios.

Decíamos, pues, ayer: ¡Venceremos! Decimos hoy, a pesar de todo: ¡Venceremos!



EL CONCURSO DE VIVIENDAS ECONOMICAS.

Desde hace más de un año, venimos sosteniendo la necesidad de resolver en Valencia el problema de la vivienda, que tiene dos aspectos perfectamente atendibles y que exigen su pronta solución. Nos referimos a las viviendas económicas y a las casas baratas.

Las primeras salvarán a la clase más modesta de la tiranía del casero, que nunca crece suficientemente alto el alquiler que exige, y las segundas han de disminuir, ya que no solucionan en su totalidad la carencia de casas para los obreros. De modo que es interesante esta duplicidad del problema. El Ayuntamiento abrió un concurso de iniciativas para viviendas económicas y a él han concurrido varias casas. La comisión municipal y con ella la ponencia, realizó, según se dijo, un trabajo selectivo. La ponencia la formaban los señores Criado, Santonja, Porta, Cortés y el Alcalde, eliminaron del concurso de iniciativas a tres de las casas concursantes y dejaron para estudiar detenidamente las iniciativas de las dos casas restantes.

La ponencia, en su apreciación y después de estudiar los informes de los arquitectos municipales, ha presentado un dictamen al que se opone un voto particular del señor Cortés. Dicho dictamen es el que figuraba en el orden del día del último pleno y es que pasa al pleno convocado por el Alcalde para el martes próximo. Y en ese pleno se tratará si puede o no discutirse y resolver dentro del período electoral tan interesante asunto.

Nosotros tenemos la impresión de que de ese pleno que se anuncia no saldrá acuerdo alguno, por no considerarlo legal en el período en que nos encontramos. Nosotros hemos venido anunciando día tras día que se daba largas a un asunto tan importante para Valencia y que todo quedaría, al llegar el período electoral, sin resolver, y este el camino que se sigue, el de los continuados aplazamientos para que nunca se resuelva nada y continúe el estado actual de cosas, siempre favorable a los intereses de la propiedad y contrario al de las clases modestas y a los obreros, que tardarán bastante en ver resuelto el problema para ellos muy interesante y por demás conveniente.

Es asunto en el que se ventilan intereses muy grandes y de los que no debe tener aplazamiento su resolución, pero siempre a base de alquileres baratos e higiénicas viviendas. A nosotros poco importa que sea resuelto en este o en aquel sentido, el concurso de iniciativas, siempre que se llegue al menor alquiler, es decir, a aquel que abarate la vivienda para los vecinos modestos o para los obreros. Ayer decíamos y hoy lo repetimos, porque esa es nuestra impresión, que en el pleno que se anuncia para el martes no se re-

solverá, por estar en período electoral, con lo cual se ve cuánta razón teníamos al suponer que se daba largas a la resolución del concurso a que nos referimos. Como en tal caso hay tiempo de sobra, si el Concejo quiere que Valencia conozca todas o algunas de las iniciativas, debe dar a la publicidad por lo menos los informes técnicos y así se podrán conocer las ventajas e inconvenientes de las iniciativas aportadas y llegar a una solución conveniente. Para nosotros lo interesante es el abaratamiento de las viviendas, porque nuestro punto de mira es el mejoramiento de las clases más modestas y quien merezca sacrificios exija a esas clases, tendrá nuestras simpatías.

PARA LA FIESTA DE LAS FALLAS.

El funcionario municipal don Salvador Palomar ha presentado al Alcalde al presidente de la Casa Regional Valenciana de Barcelona, don Rafael Sánchez. Esta visita ha obedecido al deseo de ultimar detalles referentes a la caravana de autocars que organiza esta entidad para visitar Valencia en las próximas fiestas de las fallas.

En dicha caravana viene la reina de la belleza elegida por la colonia valenciana, la que será huésped durante su permanencia en Valencia.

También vendrá con dicha entidad, su banda de música, su rondalla y cuadro de bailes regionales, además de otros elementos que causarán sensación.

El Ayuntamiento organiza varios actos en honor de la Casa Regional.

Un acuerdo que debiera ser imitado por todos los casinos y sociedades republicanas

Casa de la Democracia del Puerto

En la junta general que celebró anoche esta entidad republicana, se acordó por unanimidad suspender los bailes de Carnaval debido a los críticos momentos políticos por que atraviesa España.

Se enviaron sendos telegramas a las infortunadas madres del heroico capitán Galán, madre, viuda e hija del capitán García Hernández que con tanta ejemplaridad y valor sacrificaron sus vidas en defensa del ideal y de la libertad.

En memoria de estos mártires se guardó un minuto de silencio.

Se acordó también no olvidar a los presos políticos encarcelados y además invitar por medio de la Prensa a todas las entidades del Partido a que secunden este acuerdo de suspensión, demostrando con ello su amor al ideal.

Noticiosa la Casa de la Democracia de Catarroja del acuerdo tomado por la Casa de la Democracia del Puerto, y haciéndose eco de su invitación, ha seguido su ejemplo suspendiendo la celebración de los bailes de Carnaval, en memoria de los heroicos capitanes Galán y García Hernández, cuyas vidas fueron sacrificadas por la causa de la Libertad.

Gran mitin

El domingo, a las 4'30 de la tarde, tendrá lugar en el Centro Instructivo Republicano de Albuixech un grandioso mitin de propaganda republicana, en el que tomarán parte como oradores, Domingo Babra, nuestro compañero de Redacción Vicente Llopis Piquer, y el prestigioso abogado don Alvaro Pascual Leone. A dicho acto quedan invitados todos los correligionarios.

Todo la correspondencia a EL PUEBLO, debe dirigirse al APARTADO DE CORREOS, NUMERO 338

Teatro Principal

GRANDES BAILES DE NIÑOS

Organizados por la Asociación de la Prensa Valenciana

Los días 15 y 17 de Febrero de 1931, de cinco tarde a ocho de la noche

MAS DE DOSCIENTOS VALIOSOS PREMIOS a los mejores disfraces

Magníficas atracciones para la mayor grandiosidad de estas simpáticas fiestas infantiles.

Commemorando la muerte del caudillo

Tres minutos de silencio...

El azar de la profesión me había detenido esta noche en la pintoresca y rica población ribereña de Puebla Larga. Y un querido amigo y entrañable correligionario, Pascual Amat, republicano hasta los tuétanos, me invitó a reunirme con el valiente grupo de republicanos de esta población para, juntos, evocar la muerte del caudillo republicano, del glorioso apóstol e inmortal maestro don Vicente Blasco Ibañez.

Y fui, ¿cómo no? Una noche espléndida, preciosa. La población descansa tranquila, sosegada. Hasta la naturaleza parecía querer rendir tributo, con su poético ambiente, a la memoria del que tan bien supo retratarla con su pluma mágica en las albas páginas de inmortales libros. ¡La huerta valenciana, la ubérrima huerta valenciana, cuajada de naranjos, bajo un cielo rabirosamente azul en el que rutilaban millones de estrellas y luceros como perlas engarzadas en el manto de la matrona augusta, parecía susurrar en un murmullo de brisas y gurguleos de agua un canto de triunfo, un himno de gloria a su cantor excelso muerto tres años ha en la Costa Azul!

¡Muerto he dicho!... Pero, no murió, vive perenne, vivirá porque si bien es verdad que su materia la arrebató la Parca, aquella materia que la crueldad de los hombres no permitió que descansara en la tierra de sus amores quedó su espíritu, que con su muerte revivió más pujante, y hoy se agiganta y crece, demostración de lo cual era la íntima reunión que a aquellas horas celebrábamos en Puebla Larga un grupo numeroso de incondicionales, y a aquella misma hora en todos los pueblos grandes y pequeños harían lo mismo otros compañeros.

—Ya sabéis, compañeros, el motivo de nuestra reunión de hoy—dijo en tono de viva emoción el ahogado Amat—. Hoy nace tres años murió el Maestro. Yo pido a todos vosotros un favor: que como tributo de homenaje a la causa republicana y a la memoria de don Vicente, guardemos tres minutos de silencio.

Y todos, como un solo hombre, sombrero en mano, callaron para levantar un pensamiento hacia los homenajes.

Fué un momento verdaderamente emocionante. A pesar del número de concurrentes a aquella reunión íntima, no se oía el menor ruido. Solamente el tic tac de los relojes, con su ritmo pausado, vibraba en el ambiente. Aquellos hombres, jóvenes unos, muchos otros, en los que las diversas clases sociales se confundían en una sola fraternidad republicana, callaban

y pensaban; pensaban en el Maestro llorado que vivió luchando por la gloriosa causa republicana.

Fué este silencio algo así como una línea clara, fresca y pura que como vivificador rocío caía sobre la flor de los espíritus para brindarles vigor y lozanía.

J. JORDAN Y JOVER.
Puebla Larga 29 Enero 1931.

Perspectivas de empréstitos franceses

Condición que Francia impone: regulación de las antiguas obligaciones a base de oro

París.—Francia, que apenas hace cinco años era el cuadro de una valuta completamente derrumbada, tiene hoy cincuenta y cinco mil millones de francos en oro encerrados en las cajas fuertes de su Banco de Emisión, y parece ser que desarrolla muy lentamente y con gran cuidado su plan de conceder empréstitos al extranjero. No solamente los bancos privados y los países más vecinos de Francia verían con sumo agrado la posibilidad de conseguir tales empréstitos, sino que ya representantes de diferentes Estados suramericanos han estado en París para enterarse de cerca de las perspectivas de dichos empréstitos. También los círculos financieros del Lejano Oriente dirigen su mirada anhelante hacia Francia, sobre todo desde que Nueva York ha cesado prácticamente de conceder empréstitos o ha puesto tales condiciones para su concesión, que en vez de «Uncle Sam» hacen revivir el casi olvidado nombre de «Uncle Shylock».

Por el momento Francia no ha concedido en el extranjero empréstito alguno digno de mención. Ernest Farnier, gobernador suplente del Banco de Francia, ha manifestado a la United Press en una entrevista, que el Banco de Francia no quiere hacer el papel de prestamista de dinero, ni puede tampoco, indiferentemente, de que tenga mucho oro encerrado en sus tesoros.

«Los Bancos de Emisión no conceden nunca empréstitos, ni acostumbra tampoco a garantizarlos», decía Farnier. «Nosotros ejercemos el control sobre el dinero de Francia, y servimos de Banco matriz de los pequeños establecimientos bancarios del país. Lo único que el Banco de Francia puede hacer, es abrir créditos contra garantía de oro. Pero esto significaría para los países que buscan empréstitos, la necesidad de depositar en garantía oro de sus existencias, lo que la mayor parte de ellos no está en condiciones de hacer. Todo el mundo parece querer en la actualidad recibir dinero prestado, y no sabemos a quién atender primero.»

Otras personalidades directivas del Banco de Francia, expresaron

a la United Press el criterio de dicho establecimiento, resumiéndolo en los siguientes puntos:

1.º El Banco de Francia se esfuerza por cuantos medios tiene a su alcance, en contener mayor afluencia de oro.

La reducción del tipo de descuento hecho recientemente, del dos y medio por 100 al dos por 100, se acordó en relación con tales esfuerzos.

2.º Como el Banco mismo no puede conceder empréstitos al extranjero, ha propuesto al Gobierno, con objeto de fomentar la exportación de capital, el que reduzca el impuesto del timbre sobre obligaciones extranjeras, del cuatro al uno por 100.

3.º El Banco se esfuerza también en limitar la cifra de los billetes en circulación, que a comienzos del año alcanzaba la suma de record de 79 mil millones de francos.

4.º El Banco acepta en pago, en vez de oro «Standard» (995), también «oro fino» (916 2/3).

Los bancos privados de Francia declaran abiertamente, que no tienen ganas de conceder empréstitos al extranjero a largo plazo cuyo prejuicio constituiría real y efectivamente una exportación de capital, pues las experiencias les han demostrado lo desagradable y perjudicial de la cuestión, en el momento del reintegro, de si éste ha de hacerse en oro o en francos-papel.

Como ejemplo, citan frecuentemente los empréstitos rusos de tiempo de la ante guerra.

El Gobierno soviético no ha pensado ni un solo momento en reintegrar los empréstitos del periodo del zar.

Los acreedores franceses tuvieron que lamentar por ese motivo la pérdida de varios cientos de millones de francos; conservaron, no obstante los papeles en la mano ante la esperanza de que acaso en lo futuro pueda lograrse un arreglo.

La cuestión de si el pago habría de hacerse en oro o en francos-papel, dió lugar, por ejemplo, a grandes controversias entre los círculos financieros franceses y la ciudad de Tokio.

El empréstito cinco por 100 para Tokio, que fué concertado en Londres el año 1912, y que además de por Inglaterra fué cubierto por Francia y los Estados Unidos, se hizo con la base de que los intereses habrían de ser pagados en libras esterlinas.

La ciudad de Tokio trató sin embargo de pagar los intereses a sus acreedores franceses, en francos-papel, con lo que conseguía una economía de cuatro quintos.

Después de largas y laboriosas negociaciones se decidió la cuestión, como es conocido, en favor de Francia.

Una cosa semejante ocurrió a los acreedores franceses con el empréstito argentino al 4 por 100 en el año 1900.

No fué posible llegar a una base oro la regulación de dicho empréstito en beneficio de Francia, y ello ha motivado, a juicio de los círculos financieros franceses, el que Francia haya rehusado la concesión de nuevos empréstitos a la Argentina.

A pesar de la actitud de espera de los bancos franceses y de haber rehusado radicalmente el Banco de Francia la concesión de empréstitos extranjeros, el ministro de Hacienda del último Gabinete francés, monsieur Germain Martin, se ha expresado en forma optimista sobre el futuro de los empréstitos al extranjero.

«Parece haber llegado el momento para el estudio de las bases de una grandiosa política internacional. Después de ese estudio, es cuando se presentará la posibilidad de conceder créditos a los países que soliciten ayuda, ya que una solidaridad internacional entre los países concesionarios de créditos, permitiría una política de crédito más aventurada.» —United Press.

Mañana, a las horas que se indica, darán comienzo en la Escuela Normal de Maestros, los exámenes extraordinarios concedidos por decreto de 3 de Enero último, por las asignaturas siguientes: Caligrafía, segundo curso, a las 10'15; Música, segundo, a las once, y Francés, segundo, a las diez; continuando en los días sucesivos los de las demás asignaturas, por el orden fijado en el anuncio expuesto al público en el sitio de costumbre de dicho centro.

Secretaría del Partido

Casa de la Democracia, Gran Vía de Germanías, 22.
Normalizadas en parte las garantías, queda abierta esta oficina para continuar y terminar los trabajos del Censo del partido.

INTERESANTÍSIMO.—Se reitera a los representantes de los pueblos y de la capital que no hayan entregado en la oficina del Partido las listas y los boletines, que lo hagan a la mayor brevedad, con el fin de extender los correspondientes carnets y proceder a la inmediata confección del Censo del Partido de Unión Republicana Autonomista.

Hasta la fecha ha entregado los boletines la representación de 150 pueblos, y de la capital faltan cumplir tan imprescindible requisito, 25 entidades.

El entusiasmo, los momentos actuales y la perentoria necesidad de estructurar el Partido, hace obligatorio a los representantes de los pueblos y de la capital que no lo hayan hecho, remitan por todo lo que resta de semana la documentación, ya que es el último plazo que se concede.

Gran mitin

Hoy viernes, a las diez de la noche, se celebrará en el Centro Republicano La Libertad, de Benimaclet un mitin, para protestar de la instalación de las cámaras Becari (vulgo «femers») en dicho poblado, en el que tomarán parte oradores de las diversas entidades de esta localidad.

BICARBONATO DOCTOR GREUS
Preferido por su pureza.
Farmacia plaza Santa Catalina, 4

NOTICIAS

La Asociación de ex Asilados de la Casa Beneficencia celebrará junta general el domingo a las diez y media de la mañana. Los asuntos a discutir son los siguientes:

1.º Lectura del acta anterior, dar cuenta del movimiento de recibos extendidos para el cobro, de los cobrados, no cobrados e incobrables; lectura del balance general de cuentas del año 1930; elección de los cargos directivos que cesan reglamentariamente y los dimitidos; nombramiento de las comisiones revisoras de cuentas y festejos, y proposiciones y preguntas.

¡Todos venden estilográficas! SO LO hay UN SURTIDO en Valencia: CRUMIERE, Paz, 9, Paz, Composturas.

Diputación.
El presidente señor Serrano manifestó ayer que era inexacto de todo punto que se presente candidato a diputado a Cortes por Sueca.

A fin de cambiar impresiones acerca de los actos que se han de realizar con motivo de la entrega de la Senyera que la Diputación regala a la Casa Regional Valenciana, de Barcelona, visitó ayer al señor Serrano el presidente de dicha entidad, conviniéndose en dar gran solemnidad y esplendor al acto de la entrega, que, como se verificará el día de San José, se proyecta que asistan todas las bandas de música falleras y representaciones de las diputaciones de Castellón y Alicante.

Notas militares.
El Capitán general recibió ayer varias visitas, entre otras la del Gobernador militar señor Rodríguez Calvo y del coronel señor Leo Silvestre.

En el Gobierno militar de Valencia se interesa la presentación del paisano Enrique Monzó Herrero, ante el comandante juez instructor don Víctor Cancho, cualquier día laborable, de once a trece horas, en su despacho, situado en el pabellón militar del Mercado Central.

La comisión organizadora del Congreso de Odontología recuerda a todos los compañeros de la especialidad, que dada la proximidad de la celebración del mismo, precisa recibir con toda urgencia la inscripción de sus nombres, con objeto de facilitar la organización de tan importante Asamblea.

Dirigirse para ello al Colegio Odontológico, Mar, 53, Valencia.

Mañana, a las horas que se indica, darán comienzo en la Escuela Normal de Maestros, los exámenes extraordinarios concedidos por decreto de 3 de Enero último, por las asignaturas siguientes: Caligrafía, segundo curso, a las 10'15; Música, segundo, a las once, y Francés, segundo, a las diez; continuando en los días sucesivos los de las demás asignaturas, por el orden fijado en el anuncio expuesto al público en el sitio de costumbre de dicho centro.

Recaudación obtenida en el día de ayer:
Matajero general, 4.480'65 pesetas.
Idem del Puerto, 685'85.
Idem Benimaclet, 7.
Extaciones sanitarias, 1.380'45.
Análisis y examen de substancias, 1.265'26.
Circulación rodada, 875.
Extraordinarios, 40'22.
Gasolina, 45.
Bebidas, 5.787'20.
Total: 14.983'61 pesetas.

Cortada la Grippe en 24 horas

Se recomienda este remedio radical de hacer desaparecer la Grippe en 24 horas (en algunos casos hasta en 6 horas). Al sentir los primeros síntomas: desahucamiento general, dolor de cabeza, escalofríos, fiebre, hay que meterse en cama y tomar a sorbos 3 ó 4 vasos de Boisson Blanche del Abate Magnat.
La Boisson Blanche del Abate Magnat mata inmediatamente todos los gérmenes de la Grippe, la fiebre desciende rápidamente y vuestro cuerpo y sangre quedan limpios, pudiendo al día siguiente hacer la vida ordinaria. El frasco para hacer un litro de bebida cuesta 3.15 Ptas. en todas las Farmacias.

AYUNTAMIENTO

Quintas
SECCION SEGUNDA
No habiéndose presentado a alistarse los mozos que a continuación se mencionan, se hace saber por la presente que deben presentarse a ser reconocidos y tallados el próximo domingo, a las diez horas, en el local de la tenencia de alcaldía del Puerto, calle de Escalante, número 149 (Grao), siendo declarados prófugos los que dejan de presentarse al acto del reconocimiento.

RELACION
Francisco Alonso Porcal, Miguel Almerich Tormo, Tomás de los Angeles Expósito, Rafael Aznar Ferrer, José Baixauli Miralles, Ramón Ballester Fossati, Cesáreo Vaquero Garriga, Salvador Barceló Crespo, Vicente Belengué



Los Males Artríticos

La sangre del artrítico está entorpecida por venenos que provienen de una insuficiencia de vitalidad y por consiguiente, su circulación es del todo defectuosa. Las piernas del enfermo están hinchadas y entorpecidas con varios dolores. El peligro de ruptura o de ulceración interminable. Con frecuencia el artrítico está atormentado con dolores gotosos o reumáticos que le hacen achacosos y con el tiempo le agotan. Sus riñones están generalmente obstruidos con nefritis, albuminuria; arena en la orina (mal de piedra) y a veces fuertes dolores en la espalda. Las arterias duras y quebradizas como tubos de pipa (arterioesclerosis) amenazan a cada instante, accidente generalmente pronosticado con insomnios y dolores de cabeza. La mujer artrítica tiene épocas irregulares o penosas y su edad crítica es un largo suplicio, con bocanadas de calor, vértigos, jaquecas, prostración profunda, con frecuencia fibromas o tumores en el vientre. Los artríticos de ambos sexos tienen también enfermedades de la piel, acné, eczemas, herpes, sarpullidos, prurigo, sporiasis, forunculosis, etc., con lesiones molestas y comezones intolerables. Todos esos enfermos de la sangre, todas esas víctimas mártires del artritismo no tienen que desesperarse y creerse incurables pues su curación es segura pues el

Depurativo Richelet

pronto hará desaparecer sus miserias, aun en los casos más antiguos. Este poderoso rectificador de la sangre aplicación verdaderamente maravillosa de la ciencia moderna, seca las mas antiguas llagas o lesiones cutáneas, obrando en el interior o destruyendo todos los venenos sanguíneos. Devuelve a las venas y arterias su flexibilidad y a las piernas su agilidad. En la mujer el Depurativo Richelet disipa todas las congestiones y evita los peores accidentes. He aquí en confirmación de nuestras afirmaciones, pruebas absolutamente convincentes tomadas entre millares de la misma clase que recibimos todos los días.

Antiguo Colonial y teniendo reumatismos hacia 14 años, tengo el gusto de participarle que 4 frascos de su Depurativo Richelet han sido suficientes para quitarme los dolores. Puede Vd. dar a conocer mi curación; eso animará a los desgraciados que sufren, a tomar una medicina tan maravillosa.
M. Juan Pinelli
66, Rue St-Antoine, Paris.
Le doy a Vd. mi mas cordial enhorabuena. Su Depurativo Richelet me ha quitado mis dolores y mi reumatismo al propio tiempo que me deja trabajar. Hoy, ya no siento nada y tengo perfecta salud.
Esteban Matón, ajustador
27, Rue Formon, Levallois-Perret.

De venta en todas las farmacias y droguerías.
Tengo tambien de los consumidores de España frecuentes testimonios de curaciones maravillosas obtenidas con el uso de mi Depurativo. No los publico sin embargo por sujetarme al deseo expresado por los mismos de no dar a conocer sus nombres respetando así su natural reserva. Pida Vd hoy mismo un folleto gratuito al Laboratorio Richelet, 22, San Bartolomé, San Sebastián.

LIRICO MUY PRONTO

EL SECRETO DEL DOCTOR

CON EUGENIA ZUFFOLI, FÉLIX DE POMÉS, ANTONIO DALGÓ, MANUEL SOTO

Film PARAMOUNT totalmente hablado en español

“HERALDO DE MADRID”

es el rotativo que debe usted leer diariamente

reglamentaria, dación de cuentas, sesiones de la Federación de Levante y de la Nacional, proposiciones de la provincial y de las asociaciones de partido, y preguntas y proposiciones de los asociados, renovación de cargos y elección por los vocales, de junta directiva.

Tos y picazón de garganta se calman en el acto con las Pastillas Loras. Caja, 75 céntimos. Farmacia de la Morera, Barcas, 13. Abierta toda la noche. Frente al Banco de España.

Recaudación obtenida en el día de ayer:
Matajero general, 4.480'65 pesetas.
Idem del Puerto, 685'85.
Idem Benimaclet, 7.
Extaciones sanitarias, 1.380'45.
Análisis y examen de substancias, 1.265'26.
Circulación rodada, 875.
Extraordinarios, 40'22.
Gasolina, 45.
Bebidas, 5.787'20.
Total: 14.983'61 pesetas.

AYUNTAMIENTO

Quintas
SECCION SEGUNDA
No habiéndose presentado a alistarse los mozos que a continuación se mencionan, se hace saber por la presente que deben presentarse a ser reconocidos y tallados el próximo domingo, a las diez horas, en el local de la tenencia de alcaldía del Puerto, calle de Escalante, número 149 (Grao), siendo declarados prófugos los que dejan de presentarse al acto del reconocimiento.

RELACION
Francisco Alonso Porcal, Miguel Almerich Tormo, Tomás de los Angeles Expósito, Rafael Aznar Ferrer, José Baixauli Miralles, Ramón Ballester Fossati, Cesáreo Vaquero Garriga, Salvador Barceló Crespo, Vicente Belengué

Recaudación para libros

En la Administración de EL PUEBLO:
Miguel Ortuño, 2 pesetas; Julio Orriols, 1; Paquito Beltrán, 1; Antonio Monzó, 1; J. K., 1; Luis Guarnier, 1; un socio Fraternidad Republicana de Ruzafa, 50; Gonzalo Santalucía 5; Casino Unión Republicana de Canals, 5; Antonio Gras, 1; Guadalupe Bonet, 1; un ferriero, 5; doctor Muñoz Carbonero, 5; Jacinto Pardo, de Requena, 5; Francisco Riera Ibañez, 2; Luisa Ribalta Gutiérrez, 2; Ricardo Arandis Durá, 5; Plácido Arlandis Durá, 5; Ramón Dabonza, 1; Angel Payá, 2; José Maruenda, 2; R. J., 1; J. B., 1; J. B., 2; un profesor mercantil, 2; Luis Bayarri, 5; Emilio Tender, 1; Joaquín Sans, 2; J. B., 3; Rafael Martí, 1; un escultor republicano, 5; Emili Segarra, Madrid, 5; Octavio Villar, Cedillas, 3'75; Alfredo Muñoz, de Valencia, 5; José Bosch Espert, 1; Heliodoro Poes, 2; V. M. M., 2; Eduardo Muñoz, 2; Eleuterio Usach 0'50; Luis Cervera, 3.
Total: 150'25 pesetas.

Contra la Grippe

Tabletas de Aspirina

MEDIAS DE GOMA
TELAS IMPERMEABLES
CLAUSOLLES
San Vicente, 4

Unos recuerdos emocionantes

Telegramas a la madre de Galán, a la viuda de García Hernández y a Alcalá Zamora

«Nieto Alcalá Zamora.—Cárcel Modelo.—Madrid.—Repúblicanos Buriassot-Valencia saludan gran patriota republicano y transmiten abrazos para demás presos causa Libertad.—Mor-Oliver.»

«Madre Galán.—María Guzmán, 3, Madrid.—Entusiasta admiración al hijo que supo sacrificarse por el bien de la patria y cuyo nombre no se borrará jamás.—Centro Instructivo Republicano Moncada (Valencia).—Juan Moreno.»

«Alcalá Zamora y compañeros.—Cárcel Modelo.—Madrid.—Deseamos vivamente salgán pronto de cárcel y como buenos patriotas gobiernen nuestra España.—Centro Instructivo Republicano Moncada (Valencia).—Juan Moreno.»

«Viuda capitán García Hernández.—Madrid.—El Centro Republicano de Requena, en fecha tan memorable, recuerda al que dió su vida por la Libertad y la República.—La directiva.»

«Madre capitán García Hernández.—Recaredo, 53, Sevilla.—El Centro Republicano de Requena se asocia a su pena en esta fecha y recuerda el gesto valeroso del que murió por la Libertad y la República.—La directiva.»

«Madre capitán Fermín Galán.—María de Guzmán, 3, Madrid.—El Centro Republicano de Requena, en fecha tan memorable, recuerda el gesto noble y sublime del que supo morir con altivez por instaurar la Libertad y la República.—La directiva.»

«Nieto Alcalá Zamora.—Cárcel Modelo.—Madrid.—El Centro Republicano de Requena testimonia en fecha tan solemne su inquebrantable adhesión a todos los detenidos que han sabido sacrificarse por la Libertad y la República.—La directiva.»

«Sevilla.—Señora madre García Hernández, Recaredo, 53.—Nos asociamos de corazón sentimiento pérdida ser querido mártir de la Libertad.—Centro Republicano distrito Teatro.»

«Madrid.—Alcalá Zamora y amigos.—Cárcel Modelo.—Un abrazo y nuestra adhesión a quienes cumplieron con su deber como buenos patriotas.—Centro Republicano distrito Teatro.»

«Madrid.—Viuda García Hernández, Torrijos, 16.—Reiterámosle vivísima admiración inolvidable mártir Libertad capitán García Hernández.—Centro Republicano distrito Teatro.»

«Madrid.—Señora madre capitán Galán.—Nos asociamos de corazón sentimiento pérdida ser querido mártir de la Libertad.—Centro Republicano distrito del Teatro.»

«Alcalá Zamora.—En nombre de Enguera, antes pueblo irredento, y delegación de más de cien republicanos sufridos, felicitamos enardecidos hombre español dignificación patria española.—Seguí, Arifión.»

«Señora madre capitán Galán.—María Guzmán, 3.—Le transmitimos con el más efusivo respeto en el día de hoy el testimonio de los correligionarios Casa Democracia Mislata, feles a la causa como lo fueron los mártires de Jaca, en el aniversario de la República del 73.»

«Señora viuda de García Hernández.—Torrijos, 56.—Con motivo celebración de 11 Febrero saludamos a usted asociándonos a su dolor por pérdida de ser tan querido arrancado.—Casa de la Democracia Mislata.»

Madre Galán, María Guzmán, 3.—Madrid.—Sirva a su dolor consuelo saber que el retrato de vuestro hijo mis hijos lo han colocado junto al de mis padres y abuelos cuyo apellido hoy más honrado nos sentimos orgullosos de llevar.—Fernando Galán, ex alcalde.

Madre García Hernández, Recaredo, 53.—Sevilla.—Con respeto y admiración deseóle larga vida para ver glorificar memoria hijo insigne.—Fernando Galán, ex alcalde.

Señora viuda de García Hernández, Torrijos, 56.—Madrid.—Cuatro cientos ciudadanos dignos besan la frente del caído y os acompañan en vuestro dolor que es el dolor de España.—Por el Circulo El Pueblo, Senén Pons, presidente.

Señora madre Fermín Galán, María Guzmán, 3.—Madrid.—Cuatrocientos socios hacémosos solidarios del dolor de una madre apenada. Ante recuerdo del hijo inmolado nuestra ofrenda de un propósito indefectible.—Por el Circulo El Pueblo, Senén Pons, presidente.

Señora madre García Hernández, Recaredo, 3.—Sevilla.—Cuatrocientos socios hacémosos solidarios

del dolor de una madre apenada. Ante recuerdo del hijo inmolado nuestra ofrenda de un propósito indefectible.—Por el Circulo El Pueblo, Senén Pons, presidente.

Nieto Alcalá Zamora.—Cárcel Celular.—Madrid.—Huestes ciudadanas, firmes y diligentes, os saludan. El león ruge animoso ante esa pléyade de españoles que sufren encierro por la salvación de España.—Por el Circulo El Pueblo, Senén Pons, presidente.

Viuda García Hernández, Torrijos, 56.—Madrid.—Con respeto y admiración saludo digna compañera ciudadana heroica.—Fernando Galán, ex alcalde.

Alcalá Zamora, Cárcel Modelo.—Saludan con fecha 11 Febrero a usted y demás presos políticos y sociales.—Los republicanos Casa de la Democracia Mislata.

Nieto Alcalá Zamora y compañeros Cárcel Modelo.—Madrid.—En representación numeroso grupo incondicionales y amigos saludan en este glorioso día 11 al salvador de la libertad de España y compañeros de sacrificio.—Vélez.

Alcalá Zamora y demás presos políticos.—Cárcel Modelo.—Madrid.—Confidamos en el porvenir nos reunimos fecha de hoy y saludamos llenos de fe en ellos a las víctimas segunda dictadura.—Centro Instructivo Republicano de Silla.

Viuda García Hernández, Torrijos, 56.—Madrid.—Saludamos en su ted a la digna compañera del sacrosanto héroe que la Historia enaltecerá.—Centro Instructivo Republicano de Silla.

Madre Galán, María Guzmán, 3, Madrid.—Saludamos con doloroso respeto a la madre héroe abnegado que ocupará sitio inmortal en la Historia.—Centro Instructivo Republicano de Silla.

Madre García Hernández, Recaredo, 53.—Sevilla.—Asociados en su justo dolor nos dirigimos a usted para decirle que la Historia con letras de oro recogerá el nombre de su hijo.—Centro Instructivo Republicano de Silla.

Alcalá Zamora y compañeros.—Cárcel Modelo.—Madrid.—Comemoración 11 Febrero felicitamos y deseamos triunfo ideal republicano.—Peña Pelayo.

Viuda García Hernández, Torrijos, 56.—Madrid.—Con respeto saludamos digna compañera ser querido mártir de la Libertad.—Peña Pelayo.

Señora madre capitán Galán, María Guzmán, 3.—Madrid.—Sirva a su dolor como lenitivo la adhesión admiradores su llorado hijo.—Peña Pelayo.

Nieto Alcalá Zamora y presos políticos.—Cárcel Modelo.—Madrid. Mi saludo, admiración y afecto.—Mariano Pérez Felgu.

Señora viuda García Hernández, Torrijos 56.—Madrid.—Me asocio a su dolor y admiro su heroísmo.—Mariano Pérez Felgu.

Señora madre capitán Galán, María Guzmán, 3.—Madrid.—Me asocio a su dolor y admiro su heroísmo.—Mariano Pérez Felgu.

CONTINUARA MAÑANA

PAN Y PASTAS Gluten Tuset

Para CONVALECIENTES y enfermos de DIABETES

Recomendado por los señores médicos.

Al por mayor: Avenida A. Beltrán, núm. 137.—Depósito: Don Juan de Villarrasa, 1.—Venta: En los ultramarinos de Rosendo Martí, Pl y Margall, 49; Carlos Bello, Condé Salvatierra de Alava, 27; Alberto Leren, Sombrereria, 10; Fortunato López, plaza Mercado, 17; Joaquín Ferragut, Bolsería, 22; Rafael Zanón, Sorní, 18; Pedro Monzón, San Salvador, 22; José Comos, Avenida Puerto, 8; Agustín Gisbert, Avenida Puerto, 249; Ramiro Fornas, Palau, 4 (Grao); Luis Roig, Escalante, 190 (Cabañal).

¡SORDOS! Imperceptible a la vista, aparato maravilloso basado en dos auriculares de fonética vibratoria. Es un educador sistemático del tímpano auditivo. Para curar la sordera, para corregir los ruidos internos, para fortalecer la membrana de percepción, siempre está indicado. CRUZ BLANCA Plaza de M. Benillure, 7. Teléfono 19.668.

Espectáculos

APOLO

Compañía del maestro SERRANO, Hoy viernes

A las 9'30 noche: **BENEFICIO** del eminente tenor **Vicente Sempere** Programa monstro

La venda en los ojos LA DOLOROSA Por Amparo Romo, VICENTE SEMPERE

Moros y Cristianos Por Amparo Alarcón y VICENTE SEMPERE

AIDA por la señorita SABATINI y VICENTE SEMPERE, acompañados a piano por el maestro PALOS

Teatro Ruzafa

Hoy viernes A las diez noche: Colosal programa

El gracioso sa'nete. **LA BOMBA** El pasatiempo cómico-lírico, en dos actos, de gran éxito

LAS GUAPAS Regia presentación. Preciosos decorados. Riquisimos trajes

ESLAVA COMPAÑIA **Marfi-Picrrá**

Hoy, a las seis tarde: **Este hombre me gusta**

A las diez noche: **REPOSICION DE**

El último Lord

Salón Novedades Compañía valenciana de comedias, sainetes y revistas, dirigida por el primer actor **PACO GOMEZ ROSELL**

Hoy viernes A las 6'30: «El 0'95» (estreno) y «El chénit de Tana». A las 9'15: «Yo no soc com ella» y «El 0'95». A las 11'15: «El 0'95» y «La forastera».

Teatro Alkazar - Empresa BARBER

Calle del General Senmartín **COMEDIA VALENCIANA** Primer actor y director **VICENTE MAURI**

Primera actriz **AMPARO RIVELLES** Actriz cómica **PILAR MARTI** Hoy viernes

A las 6'15 tarde y 10'15 noche: **¡Pilareta... miramos!** ¡Grandioso éxito!

El dragó del Patriarca ¡Éxito creciente!

El domingo, tres funciones, tres, Jueves 19, a las 10'15 noche, **ESTRENO DE**

La vista causa de Mary-Reta Juicio en tres sesiones, original de Fausto Hernández Casajuna. Se admiten encargos en contaduría.

Trinquete Pelayo Hoy, dos interesantes partidos, a las tres tarde: Blau II y Riets, rojos, contra Victorino y Martínez, azules.

Segundo partido: Lloco II, Micalet y Molner, rojos, contra Chelaet, Carbonero y Mora I, azules. Escalera cuerda, 50 tantos.

Trinquete Levante Hoy, a las 8'45 de la tarde, se jugará un gran partido de pelota, desafío de 300 pesetas de salida por los afamados jugadores: Corbató y Mellat, rojos, contra Sastre y Chicuelo, azules. Escalera cuerda, 60 tantos.

EDEN CONCERT Barcas, 7 - Director: LLIRI

Todos los días tarde y noche secciones de variedades, 50 artistas, Cinco estrellas y un Sket

Gran éxito de Ninetta, Marisa, María Olimpia, Clarita Carbonell, Baldomerito y Gran suceso

Estrellita Castro Mañana baile de Carnaval, 2 orquestas, 2. Todas las noches, elegante cabaret.

BA-TA-CLAN Grandioso programa de variedades - 50 artistas, 50

Exito de Esperancita Moreno, Lambert, Román, Ruamor, Maruja Guerrero, Tamarika, Maruja Carrillo, Emilia Ramírez, Laura Moreno, Palacios «Tomasín» y la estrella Conchita Franco

OLYMPIA

Hoy - Programa - Exito **UNA FIESTA EXCEPCIONAL** Comedia por Sue Carol, Dixie Lee, Walter Catlett y otros artistas.

NOTICIARIO FOX La mejor revista sonora. ¡GRANDIOSO EXITO!

del film científico y documental, sonoro **Los misterios de Africa**

Enteramente narrado en español. Paul L. Hoefler, jefe de la «Colorado African Expeditions», ha logrado sorprender, por primera vez en la historia cinematográfica, el verdadero espíritu del Africa, explorada para trasladarlo a la pantalla. Catorce meses para recorrer, con grandes peligros, 22.000 kilómetros, entre monos, gacelas, avestruces, cebras, jirafas, flamencos, moscas tsé-tsé, nubes inmensas de langosta de Abisinia, rinocerontes, elefantes, búf, leones, etcétera, etcétera.

¡JAMAS VISTO! Toda la fauna pavorosa y feroz del Africa. Terminará la sesión con la grandiosísima película de dibujos, sonora

LA DANZA MACABRA Hermosa comedia, por la simpática Lilian Harvey y Harry Halm

Completarán nel programa: **Placeres robados** por Dorothy Revier

Una revista y una comica **ALHAMBRA CINEMA-Grand**

CINE SONORO APARATO WESTERN ELECTRIC Hoy jueves

De 5'30 tarde a 12'30 noche **Revista Paramount**

LA BARCA DE NOE Dibujos sonoros

Estreno del mayor acontecimiento cinematográfico **El desfile del amor**

Sublime erección de Janette MacDonald y Maurice Chevalier

Bellas canciones. Música alegre y fastuosa presentación de este film Paramount

NOTA: El próximo domingo, la sesión de las seis de la tarde, será numerada, admitiéndose encargos en taquilla.

Cine Ideal Hoy viernes

UNA COMICA EN DOS PARTES A TODA MAQUINA

Seis partes, emocionantes **EL GUARDIA MARINA**

Ocho partes. Grandioso éxito **PECADO**

Ocho partes. Intenso drama Extraordinaria

Semana próxima, inauguración del cine sonoro en este salón con el aparato WESTERN ELECTRIC, el más perfecto, el mejor del mundo, con la grandiosa película hablada en español **DEL MISMO BARRO**

Cine Doré Hoy viernes

UNA COMICA EN DOS PARTES El matón de Texas

Cinco partes, emocionantes **LA VIRGEN DEL PALACE**

Siete partes, Deliciosa comedia **EL ERROR**

Siete partes, por Olive Borden y Ralph Graves. Inmenso drama

EDEN CONCERT Barcas, 7 - Director: LLIRI

Todos los días tarde y noche secciones de variedades, 50 artistas, Cinco estrellas y un Sket

Gran éxito de Ninetta, Marisa, María Olimpia, Clarita Carbonell, Baldomerito y Gran suceso

Estrellita Castro Mañana baile de Carnaval, 2 orquestas, 2. Todas las noches, elegante cabaret.

COLISEUM

Hoy viernes Grandioso programa

A las 4'30 tarde y 9'15 noche: Precios populares. Una comica muda en dos partes.

El afán de triunfar Grandiosa comedia por MILTON SILLS. - ORQUESTA CANARDO, por R. Rey.

¡Gran éxito! **La fuerza del querer**

Film Paramount totalmente hablado en español, por MARIA ALBA, ANDRES DE SEGUROLA, JUAN BARBE Y VICENTE PADULA.

Cine Suizo Hoy viernes

Sesiones a las 4'45 tarde y 9'45 noche Grandioso éxito del estreno

Si algún día das tu copazón Hermosa comedia, por la simpática Lilian Harvey y Harry Halm

Completarán nel programa: **Placeres robados** por Dorothy Revier

Una revista y una comica **ALHAMBRA CINEMA-Grand**

CINE SONORO APARATO WESTERN ELECTRIC Hoy jueves

De 5'30 tarde a 12'30 noche **Revista Paramount**

LA BARCA DE NOE Dibujos sonoros

Estreno del mayor acontecimiento cinematográfico **El desfile del amor**

Sublime erección de Janette MacDonald y Maurice Chevalier

Bellas canciones. Música alegre y fastuosa presentación de este film Paramount

NOTA: El próximo domingo, la sesión de las seis de la tarde, será numerada, admitiéndose encargos en taquilla.

Cine Ideal Hoy viernes

UNA COMICA EN DOS PARTES A TODA MAQUINA

Seis partes, emocionantes **EL GUARDIA MARINA**

Ocho partes. Grandioso éxito **PECADO**

Ocho partes. Intenso drama Extraordinaria

Semana próxima, inauguración del cine sonoro en este salón con el aparato WESTERN ELECTRIC, el más perfecto, el mejor del mundo, con la grandiosa película hablada en español **DEL MISMO BARRO**

Cine Doré Hoy viernes

UNA COMICA EN DOS PARTES El matón de Texas

Cinco partes, emocionantes **LA VIRGEN DEL PALACE**

Siete partes, Deliciosa comedia **EL ERROR**

Siete partes, por Olive Borden y Ralph Graves. Inmenso drama

EDEN CONCERT Barcas, 7 - Director: LLIRI

Todos los días tarde y noche secciones de variedades, 50 artistas, Cinco estrellas y un Sket

Gran éxito de Ninetta, Marisa, María Olimpia, Clarita Carbonell, Baldomerito y Gran suceso

Royal Cinema

Socorro, 8 Hoy viernes

Sesión continua de 4'30 a 12'30 noche: **REVISTA DE ACTUALIDADES**

Una parte **Una comica en dos partes SOLTERITO**

Divertida comedia por Bárbara Kent. Siete partes **El Conde Kostia**

Inmenso drama, por Conrad Veid, en nueve partes

Teatro Musical (Poblados marítimos, P. Rosario)

BUTACA, 0'30-GENERAL, 0'20 Hoy viernes

Extraordinario programa **UNA COMICA EN DOS PARTES**

Fuerza y nobleza Cinco partes emocionantes

Caprichosas Siete partes, deliciosa comedia

TES EN EL PAIS DE LAS TEMPESTADES Dos jornadas. Ocho partes. Completa

Por Mary Pickford **Cine Progreso**

Hoy viernes **UNA COMICA EN DOS PARTES**

SANGRE INDIA Seis partes, por Tim Mc. Coy

LA MUJER FATAL Siete partes, extraordinaria

LOS CUATRO DIABLOS Diez partes, por Janet Gaynor. Producción Titan Fox

Deportes MESTALLA

Athlético de Madrid-Valencia F. C. Hoy, de 5,30 a 8,30 de la noche, en el local social del Valencia, Barcas, 5, se expedirán las entradas y localidades para el partido del campeonato nacional de Liga que han de jugar el domingo, a las 3,30 de la tarde, el Athlético Cjub de Madrid (subcampeón del Centro) y el Valencia F. C. (campeón de Valencia).

Nunca ha tenido tanta expectación un partido de Liga como el anunciado para el domingo en el campo de Mestalla, y se comprende esta expectación, ya que la lucha que se avicena entre ambos equipos ha de resultar la más emocionante de las sostenidas por el once valenciano en esta competición en su campo con otro de su grupo, puesto que tanto el Athlético de Madrid como el Valencia, en este encuentro se juegan seguramente el título de campeón.

El número de entradas y localidades encargadas para el mismo

APOLO Hoy viernes, 9'30 noche

BENEFICIO del eminente tenor **VICENTE SEMPERE**

ESTUPENDO CARTEL

1.º «La venda en los ojos». 2.º «La Dolorosa», por Amparo Romo y Vicente Sempere. 3.º «Moros y cristianos», por Amparo Alarcón y Vicente Sempere, y 4.º Dúo del acto tercero de la ópera «Aida», por la señorita Sabatini y señor Sempere, acompañados a piano por el maestro Palos

Metrol Goldwyn Mayer presentará próximamente su producción totalmente dialogada en correctísimo español

OLYMPIA Autor: FERENC MOLNAR

Adaptador: Mignel de Zarraga

INTERPRETES: María Alba José Crespo Elvira Morla Luis Llana Carmen Rodríguez Juan de Hons Juan Arísti Gabriel Rivas Director: Juan de Hons

Se estrenará en **OLYMPIA**

GRAN TEATRO Cine mudo - Calefacción

Todos los días un gran suceso de la B. I. P. **Piruetas de la vida**

Henry George - Erna Morena - Harry Hard

Exito de la revista **HACE VEINTE AÑOS, NUM. 3** con una interesante y detallada información de la **Vuelta a Valencia por los camareros** 60 céntimos butaca y general, 30

demuestra el interés existente por presenciarlo, por lo que podemos asegurar que el campo de Mestalla, el domingo se verá tan concurrido como si fuera la final de esta competición.

AVISO Se convoca a los señores socios del Valencia F. C., a la junta general extraordinaria que se celebrará el domingo, a las diez por primera convocatoria y por segunda a las diez y media, en el campo de Mestalla, con arreglo al orden del día fijado en el tablón de anuncios de la sociedad.—El secretario.

Partidos y árbitros para el domingo

Barcelona-Europa, Arribas. R. Santander-Español, Melcór. R. Madrid-R. Irún, Quintana. Arenas-Alavés, Serrano. R. Sociedad-Athlético de Bilbao, Vilalta.

Coruña-Iberia, Esteimbert. Murcia-Sevilla, Cangargüelles. Betis-Castellón, Comorera. Oviedo-S. de Gijón, Saracho. Valencia-Athlético de Madrid, Vallana.

Nacional-Avilés, Hernández Arces. Cultural-Racing de Madrid, X. Gijón-Valladolid, Montero. Celta-Racing del Ferrol, Rodríguez.

Logroño-Patria, X. Aurora-Tojosa, Sansebastián. Zaragoza-Osasuna, X. Baracaldo-Sestao, F. Martín. Levante-Badajona, X. Sabadell-Júpiter, Casterlenas. Sporting-Gimnástico, Ferris. Malagueño-Recreativo, Tello.

EN PAIPORTA El domingo, a las 3,30 de la tarde, tendrá lugar un emocionante partido de desempate entre los primeros equipos del C. D. Exposición y Paiporta F. C.

Este encuentro se espera con verdadero interés, por tratarse de dos onces de reconocido mérito entre los de su categoría.

Juego de pelota **TRINQUETE DE PELAYO**

Pallero, Mora II y Mora I (rojos), contra Fuentes, Peris y Molner (azules).

El partido resultó emocionante en toda su duración, terminando con el triunfo del bando rojo por tres tantos de ventaja.

Todos los pelotaris de ambos bandos jugaron superlamente, por lo que fueron muy aplaudidos, especialmente Mora II, que estuvo hecho un cojoso jugando de medio.

El público, que acudió a presenciar el match en buen número, salió satisfecho del trinquete, que en estos tiempos ya es decir mucho

MARCHAOR.

Madrid, Provincias y Extranjero

Una carta de Castro Girona

El general don Alberto Castro Girona publica en «El Sol» la siguiente carta:

«Pido la publicación de esta carta para aclarar un concepto escrito en «El Sol» al relatar el movimiento revolucionario de 1829 en Valencia.

Se escribía en esta información que se hablaba de varios generales comprometidos, entre los cuales figuraba Castro Girona.

Ante semejante recordatorio insistió una vez más, para que siempre quede definitivamente establecido, que yo no adquirí compromiso con nadie, ni persona alguna me habló nunca de semejante movimiento.

He probado documentalmente la integridad de esta declaración.

He recurrido a todos los medios que los hombres de honor tienen a su alcance para que no quede sombra ni duda sobre esta categoría negativa.

He rechazado con toda mi energía y de todas las formas esta calumnia, y hoy al verte de nuevo sobre mi honor tales reminiscencias, declaro que desafío a quienes caballerosamente puedan probar que yo contraje compromiso alguno.

Y pongo mi honor y mi limpia historia militar al lado de este rotundo mentís, que entrego a la consideración del periódico y de sus lectores, acompañado de toda la energía de mi alma, con tanta energía, con tanta formalidad, sin desmayos ni vacilaciones, como habría sabido poner hasta llegar a una segura eficacia de haber existido el novelesco compromiso con que se ha tratado deshonrar.

De que jamás habría faltado a mi palabra, es garantía mi vida militar y caballerosa.»

Un timo a Cambó

Un despacho de Roma dice que el señor Cambó compró en aquella capital el año último un cuadro por el que pagó un millón y medio de liras como auténtico de Antonello Mesina, y ahora parece que el cuadro no es auténtico.

Se ha presentado la oportuna denuncia en Milán.

Más testimonios de simpatía a los presos políticos

Hasta última hora de la noche de ayer continuaron llegando a la Cárcel Modelo telegramas y telefonemas de España y del extranjero dirigidos a los presos políticos.

Haciendo un cálculo aproximado se llega a un total de 670.000 firmantes directa e indirectamente.

Esta mañana se recibieron 400 telegramas y telefonemas más.

Muchas tarjetas contienen tres y cuatro nombres.

Hoy se recibieron cartas firmadas por carteros, personal de Correos y el de Telégrafos. Además, cada preso político recibió particularmente unas 200 cartas. Algunas de ellas dirigidas a Alcalá Zamora le denominaban presidente de la República.

Entre los telefonemas y telegramas destaca uno que dice:

«Los cobardes de fuera felicitan a los valientes de dentro.»

Una señorita de Huesca envió dentro de una carta una medalla para la hija de García Hernández.

Hoy continuó la concurrencia en la cárcel.

Se ha levantado la incomunicación a los detenidos en días pasados.

El nuevo régimen adoptado para las visitas a los presos prohíbe a los visitantes a pasar de una celda a otra. Tampoco durante la visita pueden pasar los presos a las celdas de los compañeros.

Los presos gubernativos detenidos en Diciembre anuncian que comenzarán mañana o pasado la huelga del hambre como protesta por la situación en que se encuentran.

Ha producido mala impresión en el personal de Prisiones la declaración del director de la Cárcel Modelo diciendo que recibía órdenes directas del director general de Seguridad.

Se afirma elevarán un escrito quejándose a la dirección de Prisiones.

El director de la cárcel se sintió ante el de Prisiones, diciendo que no había querido decir tal cosa.

«El Liberal» denunciado

El fiscal ha denunciado el número...

Unas manifestaciones de Bergamín en «El Imparcial»

«El Imparcial» publica hoy una interesante conversación con el señor Bergamín.

Alude el político malagueño a los momentos graves por que ha pasado la monarquía española, y dice:

«No lo fueron tanto como el presente, que yo juzgo gravísimo mucho más que los que acabo sintéticamente de reseñar. Las altas instituciones se han dado una gran maña para echarlo todo a rodar.

Yo no veo más solución que las Cortes Constituyentes para salvar, no ya la corona, sino la monarquía; pero...»

No nos quisieron hacer caso y ya es tarde para que las Constituyentes salven lo que no tiene salvación.

Siempre creí que a esas Cortes iría una mayoría monárquica, pero sincera y entusiastamente monárquica, si así pensaba y sentía el país, y si el país era republicano, igualmente se hubiera manifestado; pero lo fundamental lo esencial, era que las Cortes Constituyentes supieran un cauce jurídico, para evitar la revolución, porque en ella estarían representados de una forma u otra monárquicos o republicanos, la inmensa fuerza legal que les daría interés y que tendríamos todos que aceptar; pero se hubiera evitado la revolución.

Ya le digo a usted que es tarde para esta solución, para salvar lo que no tiene salvación.

Para mí, como para todo buen español, cuando se trata de salvar al país no hay opción. Debe importarse poco la forma de Gobierno.

La salvación para el país está por encima del rey y a ello dedicaré desde este momento todos mis esfuerzos. Dígame usted así.»

Después, añadió:

«Este Gobierno, después del infortunado capitán Galán, para mí lo ha perdido todo. Preferiría colaborar con un Gobierno de Primo de Rivera ante la participación de él en el poder.

El desgraciado Galán se jugó la vida y la perdió. No es que yo crea que no se deben aplicar las leyes. Delinquir, lo condenaron y perdió la vida.

Pudo haber clemencia; pero no difamaron con una habilidad política presentándole como un jefe comunista, cuando la opinión no tenía elementos de juicio para conocer la verdad. Ya se ha visto por el documento que han enviado desde Jaca.

Cuando la historia juzgue este acto del Gobierno, lo condenará rigurosamente.

«¿Rigurosamente?»

—Sí, sí, rigurosamente. Este es un Gobierno de dictadura disfrazada. Prefiero la dictadura a lo Primo de Rivera, descargada y franca, que decía: «Hago esto porque me da la gana.» Pero ésta...»

Sobre las próximas Cortes dice Bergamín que si el Gobierno aún se obstina en ir a las elecciones hará unas Cortes ingobernables por todos conceptos. De ellas no puede salir el Gobierno que quiere que sea la solución de todo esto.

Y tan lo sabe el Gobierno, que ha suprimido el artículo 29 ante la vergüenza que supondría el que resultaran todos los diputados elegidos por este artículo.

«¿Las elecciones? Que más da. Aunque voten cinco o seis ciudadanos, aplicarán el censo.

Hay que hacer constar que no habrá intervención para dar la sensación de que ha estado presente el Cuerpo electoral. Pero al país no se le engaña tan fácilmente y ya lo conoce todo de antemano.

Van a ir a ese Parlamento clerical, bugallistas, romanistas, alhevemistas y algún otro grupo. ¿Y éstos van a pedir las responsabilidades de la dictadura? ¿Y éstos se van a entender cuando sus intereses son tan contrarios?»

Con esas Cortes no podrá gobernar nadie y agravarán la situación más de lo que hoy está. ¿Una nueva dictadura? ¿Se pretende eso? Allí ellos. El país tardaría en derribarla 24 horas.

Los cambios

En el Centro de Cotización de la Moneda del Banco de España se nos ha facilitado esta tarde la siguiente cotización:

Libras, 49/50.
Francos, 39/50.
Dólares, 12/25.

La tarde de Berenguer

El presidente despachó con el director de Colonias. Luego conferenció con los capitanes generales de Andalucía y Madrid. Recibió al conde de la Maza y al gobernador militar de Madrid.

A última hora le visitaron los ministros de Economía, el de Fomento y el de Gobernación.

Al salir Viguri, dijo que había dedicado el día a la agronomía, pues habían proyectado una película en el ministerio, enviada por el ministro de Agricultura de los Estados Unidos.

En ella se recogen observaciones muy interesantes del servicio fitopatológico, plagas del campo y diversos cultivos, siendo el más interesante de ellos el de la naranja, donde se puede observar el especialísimo cuidado, el esmero que se tiene para este grupo de cultivos en Norteamérica.

La película será enviada a Valencia para que los cultivadores de naranja puedan darse cuenta de los procedimientos seguidos en Norteamérica.

Al salir el ministro de Fomento, le periodistas le preguntaron si había ultimado ya el dictamen de mejoras de sueldo a los ferroviarios.

Contestó que el estudio iba muy avanzado y que ya no necesitaría llevarlo al Consejo.

Otro periodista le preguntó si mañana estaría resuelto el problema.

Estrada contestó:

—No sé, puede que sí.

El ministro de la Gobernación no hizo manifestaciones.

Enfermo grave

Se halla gravemente enfermo el general don Ataulfo Ayala, que instruyó la sumaria de responsabilidades por los sucesos de Annual.

El general Mola

La mayor parte de la Prensa, ocupándose de lo ocurrido en el Ateneo, coincide en pedir la destitución del director general de Seguridad.

La Universidad extraoficial

Han comenzado a darse las primeras clases.

En los domicilios de diferentes catedráticos se han reunido hoy las clases de los alumnos de la Universidad, por estimar que no es procedente la real orden dictada por el ministro del ramo concediendo vacaciones extraordinarias.

Las tres primeras lecciones dadas, de diez a una, en el domicilio particular de los catedráticos, han versado sobre los siguientes temas:

«Parasitismo, comensalismo y simbiosis en los insectos», por el señor Bolívar Peltain (cuesta del Zarzal, 27).

«República Argentina» (Geografía física), por el señor Hernández Pacheco (F.) (Buen Suceso, 22).

«Los vertebrados de la fauna ibérica», por el señor Lozano (Julian Fernández, 7).

Han ofrecido también su curso para esta labor cultural los catedráticos señores Hernández Pacheco (E.), García Varela, Caballero y los profesores señores Rivera, Casti, Maynar, Bonet, Gil Collado y Vidal.

La Prensa publica notas de las diferentes agrupaciones de la F. U. E. en las que dice se hallan organizando los respectivos cursos.

Una denuncia contra la policía

El periódico «La Voz» denuncia que esta tarde, en la calle de Ríos Rosas, dos policías procedieron a detener a dos sujetos bien vestidos. Como uno hiciera ademán de escapar, uno de los policías le esposó, y una vez esposado el otro, le dió varias bofetadas.

Las personas que presenciaron este atropello protestaron indignadas.

Un redactor de dicho periódico, que presenció el hecho, se acercó diciendo que deseaba acompañarles a la comisaría para formular allí su protesta.

Los agentes le contestaron:

—Estos ladrones (textual) no van a la comisaría. Si quiere usted protestar, diríjase a la dirección general de Seguridad.

Luego el policía quiso justificar su conducta diciendo que habían intentado agredirle, cosa inexacta.

Dice «La Voz» que lo publica para ver si el general Mola, que no sabe de leyes ni lee la «Gaceta», sabe el respeto que se debe guardar a los semejantes.

Otra denuncia de los ateneístas

Hoy la directiva del Ateneo ha presentado una denuncia en el juzgado de guardia protestando del atropello que significa se les prohiba entrar en el domicilio social a pesar de haberse restablecido el artículo 10 de la Constitución.

Esta tarde, cuando intentó entrar en el Ateneo el jefe de la Biblioteca y periodista Jenaro Artiles, se lo impidieron las fuerzas de Seguridad y policía.

Protestó diciendo que lo denunciará en el juzgado de guardia.

Un guardia de Seguridad se consideró ofendido y conbio al periodista a la comisaría. Poco después era libertado.

Una injusticia de la justicia

Entre los ateneístas detenidos ayer por la policía y libertados anoche, figuraba Félix Alvarez Valdés, secretario de sala dentro del Tribunal Supremo.

Hoy el señor Alvarez Valdés fue llamado por el presidente del Tribunal Supremo, el cual le dijo escuetamente que quedaba destituido. Quiso Alvarez Valdés pedir alguna explicación, pero el presidente le atajó diciendo:

—No tiene usted derecho a hablar.

Banquete de los ingenieros

La Asociación General de Ingenieros Agrónomos celebró su banquete anual. Este año se dedicó el homenaje al ministro de Economía.

Mañana es inaugurará la Asamblea de ingenieros agrónomos.

Una comisión de fuerzas vivas de Jaca en Palacio

Don Alfonso se trasladó al ministerio de Ejército para visitar al jefe del Gobierno, con quien estuvo conferenciando.

De regreso en palacio recibió al comisario regio de la Banca privada señor Suárez Inclán, que le agradeció el pésame que le envió con motivo de la muerte de su hermana.

Don Alfonso recibió varias audiencias, entre ellas a una comisión de autoridades de Jaca presidida por el obispo.

Al salir manifestaron que habían ofrecido sus respetos a don Alfonso, haciéndole saber cuánto contribuiría a la satisfacción espiritual de la ciudad el que, sin menoscabo de la justicia, se concediese por las autoridades competentes la libertad provisional a los encartados por los pasados sucesos, de los que resulte probado que no tuvieron participación directa o procedieron por coacción o engaño.

Don Alfonso prometió trasladar la petición al Gobierno, participando que los tribunales militares decidirán y que tiene la impresión de que el Código militar se observará con la mayor benignidad.

Una entrevista con Alvaro de Albornoz

«Heraldo de Madrid» publica una entrevista con Alvaro de Albornoz celebrada en la cárcel.

El señor Albornoz expuso la importancia de la abstención electoral. Cree que, a pesar de todo, no se llegará a hacer las elecciones, y si se hacen no se llegará a reunir el Parlamento.

Califica el movimiento de Diciembre de levantamiento general y civil, secundado por los militares.

Antes se destacaba siempre uno o más generales encarnando la fuerza rebelde. Ahora los autores castrenses eran de comandante para abajo.

Niega que hubiera intervención comunista alguna.

Confirma que han pedido ampliación de las declaraciones y que han pedido también se extienda la declaración a los señores Alba, Romanones y dos ministros del actual Gabinete.

La candidatura comunista.

Estos días se ha hablado mucho de si los comunistas presentarán o no la candidatura para las próximas elecciones.

Los representantes del comunismo en Madrid, lo denunciaron a la Federación y se acordó la abstención absoluta. Solamente en Barcelona, a manera de recuento, se votará el nombre de Ramón Casanellas.

Lo que dice Sánchez Guerra

Las más destacadas firmas de la izquierda publican artículos violentos contra el régimen, haciendo ver que la actual situación llevará a España a la ruina.

El señor Sánchez Guerra dice, entre otras cosas, en «El Sol»:

«El sistema de Gobierno que actualmente estamos padeciendo, ha obligado a ciertos elementos a la abstención.

Por no complicarse en ese fraude, las izquierdas, sin excepción y lo más respetable de las derechas, se retraen de la intolérable farsa. Éstas con sacrificio de su tradición, pero aquéllas con el de la libertad personal de su más esclarecidos hombres.»

En los ministerios

El ministro de Economía recibió a una comisión de Ciudad Real que solicitó que se active el expediente relativo a la nueva cárcel.

El ministro de la Gobernación recibió al conde de Castelo y al señor Yanguas, y conferenció con el ministro de Fomento.

El presidente del Consejo sigue mejorando.

Lo visitó don Carlos.

El general Berenguer considera inadmisibles la actitud de los abstencionistas.

El general Berenguer ha hecho declaraciones a un periodista acerca del momento político.

Considera inadmisibles la actitud abstencionista, pues las Cortes es el único lugar adecuado para entablar la lucha.

Considera que existen ciertos abstencionistas, pues las Cortes persiguen finalidades obscuras.

De cuanto me pidieron respetuosamente se ha concedido.

Además, el sufragio ha de decir lo que representa cada uno.

Mi criterio acerca de los políticos que actuaron antes de Octubre de 1923, es el de un entusiasmo sincero y de un aplauso respetuoso.

Ahora bien, todos esos valores han de ser refrendados por las Cortes o emprender el camino de la revolución.

El Gobierno persiste en las elecciones para despejar la incógnita y orientar a la opinión.

Por eso se trata de constituir el Parlamento a toda costa.

Lo que se trató en la Diputación madrileña

Celebró sesión la Comisión Permanente de la Diputación.

El diputado señor Cámara estudió brevemente la situación política actual de España.

El presidente le llamó la atención diciéndole que no estaba en el Congreso, donde irá si puede.

El orador, sin inmutarse, dijo cuanto quería decir porque él dijo—es diputado por elección popular, aunque esto haga algunos años.

Cree que todos los españoles deben protestar del cierre de las universidades, de la clausura del Ateneo y del abarrotamiento de las cárceles. Pidió a la Diputación solicite del Gobierno la libertad de los presos políticos no sujetos a proceso, que se permita visitarlos, que se otorgue amplia amnistía y que la Diputación proteste de la forma en que van a celebrarse las elecciones legislativas y felicite a los abstencionistas.

El señor Ovejero dijo que a su entender no se debe solicitar la excarcelación de los presos políticos, sino la ampliación de las cárceles porque dentro de poco va a ser absolutamente necesario estar dentro de ellas para cumplir con las obligaciones ciudadanas.

La directiva del Ateneo pretende entrar nuevamente en el local

A las doce de la mañana se presentó en la puerta del Ateneo de la calle de Santa Catalina la junta directiva del mismo, con intención de entrar, pero seis paredes de Seguridad estacionadas en las puertas, lo impidieron.

La directiva hizo ver el derecho que le asistía para entrar en el recinto, pero los guardias manifestaron que tenían orden de no dejar entrar a nadie.

La directiva pudo comprobar que dentro del recinto se encontraban también bastantes fuerzas de Seguridad.

Los directivos marcharon seguidamente a los centros oficiales, para protestar contra esta arbitrariedad.

Lo que dice Sánchez Guerra

Las más destacadas firmas de la izquierda publican artículos violentos contra el régimen, haciendo ver que la actual situación llevará a España a la ruina.

El señor Sánchez Guerra dice, entre otras cosas, en «El Sol»:

«El sistema de Gobierno que actualmente estamos padeciendo, ha obligado a ciertos elementos a la abstención.

Por no complicarse en ese fraude, las izquierdas, sin excepción y lo más respetable de las derechas, se retraen de la intolérable farsa. Éstas con sacrificio de su tradición, pero aquéllas con el de la libertad personal de su más esclarecidos hombres.»

El optimismo del ministro de la Gobernación

El ministro de la Gobernación recibió a los periodistas, a quienes preguntó:

—¿Qué hay?

—Parece que hay algo de inquietud por las cosas ocurridas ayer.

—Pues el orden público, que es lo más interesante, no se ha alterado en lo más mínimo.

—¿Y lo del Ateneo?

—Es un asunto que está sometido al juzgado.

Ahora, que es lamentable la actitud de algunos ateneístas promoviendo esos incidentes desagradables para todos.

—¿Cree usted que el suceso retrasará la apertura del Ateneo?

—Tal creo. Es preciso considerar que cuando una sociedad está clausurada por la autoridad, allí no puede entrar nadie, ya que fue la autoridad quien la cerró.

Si voy a mi casa y la encuentro sellada por el juzgado, yo no soy quién para entrar en ella.

Un periodista le dijo que en el caso del Ateneo había intervenido la interpretación de la Constitución.

El señor Matos replicó:

—Las leyes establecen normas generales, pero no hay derecho a interpretarlas cada uno a su capricho.

El derecho no puede tomarse por la fuerza.

Añadió que creía que el asunto se solucionaría pronto y bien.

Un reporter le preguntó si se había interesado por el compañero de la Agencia Fabra, don Francisco Galán.

Contestó que se preocupaba y que no lo dejaba de la mano para ver qué podía hacer.

Insistió en que no tenía más noticias, ni de provincias.

—Únicamente sé que se han celebrado mítines y banquetes republicanos sin incidentes.

—¿Qué consecuencia tuvieron los incidentes de anoche en el Hotel Nacional?

—Ninguna, porque estas cosas son inevitables y sin trascendencia alguna.

Lo de la Escuela de Aviación.

Se ha facilitado una nota acerca del fallo dictado por la comisión examinadora de papeletas de los oficiales pertenecientes al Cuerpo de Aviación.

En ella se afirma que la expresada Junta revisó más de 400 papeletas y apenas separó una docena de los interesados en las mismas.

Extremando la nota de compañerismo llamó a los mencionados interesados para que solicitaran su reintegro en el Cuerpo de procedencia.

Fueron separados sin destino 25 que no presentaron la correspondiente papeleta.

Entre ellos se encuentran los aviadores señores Lecca, Lorente, Barberá y Jiménez e Iglesias.

El chófer que no cobró a la viuda de García Hernández

El chófer que se negó a cobrar el alquiler del taxímetro que ocupó ayer la viuda de García Hernández, se llama Manuel García Fernández.

Reunión de patronos

En los locales de la sociedad de Defensa Mercantil y Patronal se reunió la Asamblea convocada por la Unión General de patronos, asistiendo representantes de provincias.

Presidió Manuel Castellanos, presidente de la Unión General de patronos.

Dió cuenta del absurdo que se pretende al tratar de la reforma, de la organización corporativa y el decreto de alquileres.

En la discusión se abogó por dicha reforma o total supresión de ambas leyes.

En la sesión de la tarde se leyó una carta de los patronos de Zaragoza mostrándose partidarios de que se mantenga la actual organización corporativa.

El impuesto sobre vinos encabezados

El embajador de España en la Habana comunica al ministerio de Estado, que habiéndose derogado por el Gobierno cubano el impuesto de 25 centavos sobre el litro de vino encabezado es indispensable para evitar que se aforen como licores, que las expediciones vayan acompañadas de una certificación legalizada expedida por las estaciones vinícolas o enológicas, consignando la graduación del encabezamiento cuando exceda del dos por ciento.

La señora España

Alcázar.—Ha llegado la señora Carreño, reina de la belleza española, siendo objeto de cariñoso recibimiento.

En el Ayuntamiento hubo recepción en honor de la reina y luego se ha jugado un partido de fútbol a ella dedicado.

El domingo será obsequiada en el Campo de Criptana con una cena a la americana.

Un hecho significativo

Bilbao.—En el partido republicano y en el radical socialista se han registrado en el día de hoy más de cincuenta altas.

Estrenos teatrales

En el teatro Lara se estrenó la comedia en tres actos titulada «Tie rra en los ojos», original de Francisco Serrano Anguita. Obtuvo un gran éxito.

En el teatro Calderón se presentó esta tarde, con la zarzuela «La Castañuela», la cantante de ópera Matilde Revenga.

Obtuvo un clamoroso éxito, teniendo que salir repetidas veces al palco escénico.

Huelga general en Cádiz

Cádiz.—Aumentan los oficios que se adhieren a la huelga. La mayoría de los comercios permanecen cerrados.

Circulan pocos taxis.

Hasta ahora reina tranquilidad. Sólo se ha registrado un incidente.

Un patrono se negó a cerrar su establecimiento y se originó una reyerta con los obreros, resultando heridos Félix Rodríguez, Celestino Ferrer y un niño llamado Juan Quifones, los tres obreros.

La fuerza pública patrulla por las calles.

Los panaderos no secundan la huelga.

Reunión de patronos

En los locales de la sociedad de Defensa Mercantil y Patronal se reunió la Asamblea convocada por la Unión General de patronos, asistiendo representantes de provincias.

Presidió Manuel Castellanos, presidente de la Unión General de patronos.

Dió cuenta del absurdo que se pretende al tratar de la reforma, de la organización corporativa y el decreto de alquileres.

En la discusión se abogó por dicha reforma o total supresión de ambas leyes.

En la sesión de la tarde se leyó una carta de los patronos de Zaragoza mostrándose partidarios de que se mantenga la actual organización corporativa.

El chófer que no cobró a la viuda de García Hernández

El chófer que se negó a cobrar el alquiler del taxímetro que ocupó ayer la viuda de García Hernández, se llama Manuel García Fernández.

Lo que dice Sánchez Guerra

Las más destacadas firmas de la izquierda publican artículos violentos contra el régimen, haciendo ver que la actual situación llevará a España a la ruina.

El señor Sánchez Guerra dice, entre otras cosas, en «El Sol»:

«El sistema de Gobierno que actualmente estamos padeciendo, ha obligado a ciertos elementos a la abstención.

Por no complicarse en ese fraude, las izquierdas, sin excepción y lo más respetable de las derechas, se retraen de la intolérable farsa. Éstas con sacrificio de su tradición, pero aquéllas con el de la libertad personal de su más esclarecidos hombres.»

En los ministerios

El ministro de Economía recibió a una comisión de Ciudad Real que solicitó que se active el expediente relativo a la nueva cárcel.

El ministro de la Gobernación recibió al conde de Castelo y al señor Yanguas, y conferenció con el ministro de Fomento.

El presidente del Consejo sigue mejorando.

Lo visitó don Carlos.

El general Berenguer considera inadmisibles la actitud de los abstencionistas.

El general Berenguer ha hecho declaraciones a un periodista acerca del momento político.

Considera inadmisibles la actitud abstencionista, pues las Cortes es el único lugar adecuado para entablar la lucha.

Considera que existen ciertos abstencionistas, pues las Cortes persiguen finalidades obscuras.

De cuanto me pidieron respetuosamente se ha concedido.

Además, el sufragio ha de decir lo que representa cada uno.

Mi criterio acerca de los políticos que actuaron antes de Octubre de 1923, es el de un entusiasmo sincero y de un aplauso respetuoso.

Ahora bien, todos esos valores han de ser refrendados por las Cortes o emprender el camino de la revolución.

El Gobierno persiste en las elecciones para despejar la incógnita y orientar a la opinión.

Por eso se trata de constituir el Parlamento a toda costa.

Lo que se trató en la Diputación madrileña

Celebró sesión la Comisión Permanente de la Diputación.

El diputado señor Cámara estudió brevemente la situación política actual de España.

El presidente le llamó la atención diciéndole que no estaba en el Congreso, donde irá si puede.

El orador, sin inmutarse, dijo cuanto quería decir porque él dijo—es diputado por elección popular, aunque esto haga algunos años.

Cree que todos los españoles deben protestar del cierre de las universidades, de la clausura del Ateneo y del abarrotamiento de las cárceles. Pidió a la Diputación solicite del Gobierno la libertad de los presos políticos no sujetos a proceso, que se permita visitarlos, que se otorgue amplia amnistía y que la Diputación proteste de la forma en que van a celebrarse las elecciones legislativas y felicite a los abstencionistas.

El señor Ovejero dijo que a su entender no se debe solicitar la excarcelación de los presos políticos, sino la ampliación de las cárceles porque dentro de poco va a ser absolutamente necesario estar dentro de ellas para cumplir con las obligaciones ciudadanas.

Lo que dice Pedregal

El ex ministro Pedregal dice que durante el acto de proclamación como consejero de Estado, no trató del asunto del juramento en las altas esferas. Lo atribuye a la mala fe del periódico «El Debate».

«Dije—añade Pedregal—que no juraba usando del derecho que tengo con arreglo a la ley y que no podía comprometerme a jurar con arreglo a la Constitución porque no hay Constitución ni leyes vigentes.»

Confirmando la alusión que hizo a la ilegalidad de que se posesionaran los ex ministros de la dictadura.

Considera cuestión anticuada esto del juramento.

Recuerda que una personalidad interesada en que la Constitución no sufriera menoscabo, reconoció por propio impulso en Valencia que el bien de la patria impide cumplirla y que eso de los «saltos a la torera» tiene en ciertos instantes un valor significativo y generoso.

Elogia Pedregal el procedimiento de los republicanos de nuestra época, que no quieren nada por la tremenda y prefieren el triunfo del pensamiento antes que la violencia.

Acaso logren vencer si las barreras que se les oponen logran derribarse. Lo que no hay que perder es la fe.

Se acuerda ayudar a los huelguistas de Artes Gráficas

Esta noche las directivas reunidas en la Casa del Pueblo acordaron solidarizarse con la huelga de Artes Gráficas madrileña, decidieron apoyar a los huelguistas pecuniariamente, expresar su disgusto por la pasividad del poder público en el conflicto y parcialidad a favor de los patronos al no imponerles el cumplimiento de unos acuerdos adoptados por la Conferencia nacional de salarios convocada por el ministerio del Trabajo.

Esta parcialidad ha llegado hasta el punto de facilitar a la casa Rivadeneyra soldados para confeccionar la «Gaceta».

Se acordó facultar a la junta administrativa para que convoque en cuanto sea preciso a las demás juntas para adoptar acuerdos que determinen el triunfo definitivo de la huelga que tan dignamente sostienen los obreros tipógrafos de Madrid contrarrestando así la ofensiva patronal contra las reivindicaciones obreras.

En el cine Porvenir se reunieron los obreros huelguistas de las Artes Gráficas.

Los delegados obreros de la ponencia dieron cuenta de las gestiones, diciendo que los jornales aprobados tienen carácter transitorio hasta que resuelva el ministerio de Trabajo.

A última hora se reunieron también los obreros para ultimar detalles.

Estrenos teatrales

En el teatro Lara se estrenó la comedia en tres actos titulada «Tie rra en los ojos», original de Francisco Serrano Anguita. Obtuvo un gran éxito.

En el teatro Calderón se presentó esta tarde, con la zarzuela «La Castañuela», la cantante de ópera Matilde Revenga.

Obtuvo un clamoroso éxito, teniendo que salir repetidas veces al palco escénico.

Huelga general en Cádiz

Cádiz.—Aumentan los oficios que se adhieren a la huelga. La mayoría de los comercios permanecen cerrados.

Circulan pocos taxis.

Hasta ahora reina tranquilidad. Sólo se ha registrado un incidente.

Un patrono se negó a cerrar su establecimiento y se originó una reyerta con los obreros, resultando heridos Félix Rodríguez, Celestino Ferrer y un niño llamado Juan Quifones, los tres obreros.

La fuerza pública patrulla por las calles.

Los panaderos no secundan la huelga.

Reunión de patronos

En los locales de la sociedad de Defensa Mercantil y Patronal se reunió la Asamblea convocada por la Unión General de patronos, asistiendo representantes de provincias.

Presidió Manuel Castellanos, presidente de la Unión General de patronos.

Dió cuenta del absurdo que se pretende al tratar de la reforma, de la organización corporativa y el decreto de alquileres.

En la discusión se abogó por dicha reforma o total supresión de ambas leyes.

En la sesión de la tarde se leyó una carta de los patronos de Zaragoza mostrándose partidarios de que se mantenga la actual organización corporativa.

El chófer que no cobró a la viuda de García Hernández

El chófer que se negó a cobrar el alquiler del taxímetro que ocupó ayer la viuda de García Hernández, se llama Manuel García Fernández.

Lo que dice Sánchez Guerra

Las más destacadas firmas de la izquierda publican artículos violentos contra el régimen, haciendo ver que la actual situación llevará a España a la ruina.

El señor Sánchez Guerra dice, entre otras cosas, en «El Sol»:

«El sistema de Gobierno que actualmente estamos padeciendo, ha obligado a ciertos elementos a la abstención.

Por no complicarse en ese fraude, las izquierdas, sin excepción y lo más respetable de las derechas, se retraen de la intolérable farsa. Éstas con sacrificio de su tradición, pero aquéllas con el de la libertad personal de su más esclarecidos hombres.»

En los ministerios

El ministro de Economía recibió a una comisión de Ciudad Real que solicitó que se active el expediente relativo a la nueva cárcel.

El ministro de la Gobernación recibió al conde de Castelo y al señor Yanguas, y conferenció con el ministro de Fomento.

El presidente del Consejo sigue mejorando.

Lo visitó don Carlos.

El general Berenguer considera inadmisibles la actitud de los abstencionistas.

El general Berenguer ha hecho declaraciones a un periodista acerca del momento político.

Considera inadmisibles la actitud abstencionista, pues las Cortes es el único lugar adecuado para entablar la lucha.

Considera que existen ciertos abstencionistas, pues las Cortes persiguen finalidades obscuras.

De cuanto me pidieron respetuosamente se ha concedido.

Además, el sufragio ha de decir lo que representa cada uno.

Mi criterio acerca de los políticos que actuaron antes de Octubre de 1923, es el de un entusiasmo sincero y de un aplauso respetuoso.

Ahora bien, todos esos valores han de ser refrendados por las Cortes o emprender el camino de la revolución.

El Gobierno persiste en las elecciones para despejar la incógnita y orientar a la opinión.

Por eso se trata de constituir el Parlamento a toda costa.

Lo que se trató en la Diputación madrileña

Celebró sesión la Comisión Permanente de la Diputación.

El diputado señor Cámara estudió brevemente la situación política actual de España.

El presidente le llamó la atención diciéndole que no estaba en el Congreso, donde irá si puede.

El orador, sin inmutarse, dijo cuanto quería decir porque él dijo—es diputado por elección popular, aunque esto haga algunos años.

Cree que todos los

La madre del capitán García Hernández

Sevilla.—Los periódicos publican extensas informaciones de las visitas que recibió ayer la madre del capitán García Hernández, domiciliada en ésta.

Doña Esperanza Hernández, reside en una casa modesta de la calle de Recaredo, número 59, en compañía de su hermana doña Consuelo, y las hermanas del capitán, Esperanza y Elvira, dos muchachas bellísimas.

Las visitas al domicilio de la madre del capitán duraron toda la mañana y buena parte de la tarde.

Dicha dama recibió innumerable cantidad de cartas, tarjetas, telegramas y telefonemas de toda España, en las cuales se rinde homenaje de admiración al capitán muerto y se prodigan frases de consuelo a su madre.

Una de las cartas recibidas está firmada por los señores Alcalá Zamora, Maura, Largo Caballero, Casares, Galarza, Justo Acedo, Ferrnando de los Ríos, Palomo, Fernández Alonso y otros.

En ella se dice, entre otras cosas: «En la magnitud de su pena, sirvale de paliativo la seguridad de que el nombre de su hijo quedará para siempre unido a la noble y santa causa de la libertad, que consagra a los que por ella murieron con el inolvidable prestigio de penetrar en la historia por la puerta de los mártires.»

La carta contiene frases de gran exaltación y veneración de todos los republicanos hacia el nombre del capitán fallecido.

Termina la carta con un párrafo en el que se dice que pronto brillará la verdad sin paliativos.

Los periodistas hablaron con la madre del capitán García Hernández, que se hallaba afectadísima y agradecida por las demostraciones de afecto que ha recibido de toda España.

Dijo a los informadores que se le ocultó el fusilamiento de su hijo hasta el día siguiente de haber ocurrido y que se le dijo entonces que la muerte del capitán había ocurrido en la refriega a que dieron lugar los sucesos de Jaca.

Dijo doña Esperanza Hernández que su hijo tenía carácter poco comunicativo, por lo cual la familia nunca conoció sus ideales republicanos, que luego profesó de manera ardiente.

Desde pequeño mostró interés por la carrera militar, y constantemente pedía a su madre que le explicara el significado de las divisas y emblemas militares.

Ingresó como huérfano de militar en la Academia de infantería y cursó los estudios con gran brillantez.

Al salir oficial marchó voluntario a África, y cuando regresó a España, al cabo de algún tiempo, ya no mostraba como antes entusiasmo por su carrera.

Se conoce — dijo la madre — que había sufrido muchos desengaños. Sin embargo, su mayor entusiasmo estaba en el Tercio, del cual decía que era el verdadero ejército.

El capitán García Hernández fué herido de gravedad en Gorgues y entonces se le recompensó con la cruz de María Cristina. Más tarde volvió a ser herido en un pie.

La madre del capitán habló a los informadores de su nietecita que reside en Madrid con su madre, y mostró la amargura que le causa el recuerdo de la huertanita.

Un hijo de Maura se separa del maurismo

Bilbao.—Se ha dado de baja en el Círculo Maurista don José María Maura, hijo de don Antonio.

Para activar los sumarios

Zaragoza.—Ha marchado a Jaca con su ayudante el capitán general señor Fernández Heredia con objeto de activar las sumarias por los pasados sucesos.

Los sucesos de Jaca. Lo que dice el capitán Gallo

Bilbao.—«El Liberal» de Bilbao publica hoy una extensa información, fechada en Hendaya, sobre una entrevista de uno de sus redactores con el capitán Gallo, que tomó parte en la sublevación de Jaca y que logró traspasar la frontera.

El capitán Gallo expone en la forma ya conocida las causas del retraso en la marcha sobre Ayerbe. Termina diciendo que no hubo ni dinero comunista ni propósito comunista, y que los gritos de los sublevados en Jaca fueron únicamente los de «república, libertad y justicia».

El comandante Peire ha sido detenido

Bilbao.—Por ciertas declaraciones que ha hecho públicas el periódico «La Tarde», ha sido detenido el comandante de Estado Mayor y abogado don Tomás Peire.

La Agrupación al Servicio de la República

Segovia.—El próximo sábado, a las siete de la tarde, se celebrará en el teatro Juan Bravo un acto de propaganda republicana, organizado por los adheridos a la Agrupación al Servicio de la República.

En este acto tomarán parte los señores Marañón, Pérez de Ayala y Ortega y Gasset, y será el primero que se celebrará después de lanzado el manifiesto por las tres ilustres personalidades.

Presentará a los oradores don Antonio Machado.

Se separa del cuerpo y abre bufete

Sevilla.—El aviador Acedo Colunja ha solicitado su separación del Cuerpo de Aviación para volver al de su procedencia, que es el jurídico militar.

Se propone abrir bufete de abogado en esta capital.

Martínez Barrios a Francia

Gibraltar.—Con dirección a Marsella ha embarcado Diego Martínez Barrios, jefe de los republicanos de Sevilla.

Antes de embarcar fué obsequiadísimo y muy visitado por diversas personalidades.

Hubo además que fletar un vaporcito que hace servicio ordinario y que condujo muchas personas a bordo para despedirle.

A tiempo de partir Martínez Barrios, el jefe de los republicanos de La Línea de la Concepción, Diego Ruano, pronunció un sentido discurso desde el muelle, diciendo: «Compañero: Que no os produzca emoción la partida al dejar de ver la tierra española, y levanta el corazón a la esperanza de que muy pronto podáis volver a vuestra amada patria. Llevad a los compañeros de allá el consuelo de que hoy los españoles sólo tienen un programa: libertad para los presos y reintegro a la nación de los emigrados.»

Decidles también que si la otra República la trajeron las circunstancias, ésta se implantará por la voluntad de los españoles.»

Luego dirigiéndose a los oyentes agregó: «Ciudadanos: Hoy se cumple el gran principio de que las ideas no dividen. Lo que separa es la conducta, el sentimiento, ya que los constitucionalistas, los reformistas, los liberales, los republicanos, los socialistas, las clases trabajadoras, tienen concertadas sus voluntades para que triunfe la dignidad en las esferas del poder público y que futuros poderes barran obstáculos tradicionales.»

Terminó vitoreando al Gobierno republicano.

Los acompañantes contestaron con vivas de gran entusiasmo.

Martínez Barrios marcha a unir-se con los emigrados españoles que se hallan en Francia.

Cataluña

Las senadurías vitalicias

«La Veu» publica un escrito hablando de la provisión de las senadurías vitalicias.

Dice que el criterio del actual Gobierno es el de no proveerlas por ahora.

Vista de una causa

En la Audiencia se ha visto esta mañana la causa seguida contra Francisco Rivas, que fingiéndose agente de policía trató de estafar una cantidad a una joven para ocultar su deshonra.

El fiscal solicita para el procesado la pena de diez años de prisión y diez mil pesetas de indemnización.

El «Conde Rosso»

El próximo miércoles fondeará en este puerto el trasatlántico italiano «Conde Rosso», a bordo del cual vienen el general Balbo y los tripulantes de los aviones que realizaron el raid trasatlántico.

La colonia brasileña prepara fests en honor de los aviadores.

En Barcelona se quedará el consul del Brasil don Luis Jiménez.

Los detenidos

El gobernador ha manifestado que sólo quedan dos o tres detenidos con motivo de los pasados sucesos.

No han sido puestos en libertad por hallarse a disposición de la dirección general de Seguridad.

Extranjero

El plan Young

Berlín.—Los gubernamentales y socialistas apoyaron la moción de entablar las negociaciones para la revisión del Plan Young.

El portavoz socialista recordó en su discurso que el canceller Brüning había anunciado la intención de iniciar las negociaciones tan pronto la situación internacional lo permitiera. — United Press.

La cuestión de los sin trabajo

Washington.—Félix Jones, director de la oficina de desocupación en el ministerio de Trabajo, dijo ante la comisión de la Cámara de representantes, refiriéndose a la crisis de trabajo, que éste había sido el peor mes de la historia del país y que en Enero se había notado escasa mejora de la situación.

Pidió urgente aplicación del crédito ya aprobado por el Senado de cinco millones de dólares destinados a contratos de irrigación en el Oeste para terminar las obras saneando tierras y convirtiéndolas en laborables. — United Press.

Accidente marítimo

Veracruz.—A la entrada del puerto ha encallado el buque alemán «Munster», que conducía pasaje y carga general.

Se cree será posible ponerlo a flote nuevamente. — United Press.

Los príncipes ingleses

Lima.—El príncipe de Gales y su hermano Jorge pasaron la mañana visitando lo más interesante de la ciudad y esta noche terminó el programa oficial de los festejos con el banquete de gala ofrecido a Sánchez del Cerro en la legación británica. — United Press.

Acuerdo comercial

Berlín.—El Reichstag aprobó una moción en favor de la conclusión de un acuerdo comercial con Panamá. — United Press.

Maciá no va a las elecciones

Bruselas.—El señor Maciá declaró de una manera terminante a un periodista, que él no tomará parte en la contienda electoral organizada por el Gobierno Benenguer. — United Press.

Dice «Heraldo de Madrid»

¡Oh la sinceridad electoral!

«Combatir la certeza de esa sinceridad electoral, tan rabiosamente pregonada, se nos antoja un juego demasiado inocente. Es como hacer solitarios con trampa. Nadie cree en la sinceridad; ¿a qué negar su existencia?»

En fin: como la actualidad manda, peguemos un nuevo golpe al fantasma sincero, que es sólo eso: un fantasma.

He aquí copia de una carta recibida por don Miguel Villanueva:

«Excelentísimo señor don Miguel Villanueva.—Madrid.

Muy señor nuestro: Al efecto de que su personalidad conozca al mayor detalle las garantías de sinceridad y pulcritud que ofrece el Gobierno en las próximas elecciones de diputados a Cortes, los que suscriben, Alcalde y concejales suspensos del Ayuntamiento de Teresa de Cofrentes (Valencia), ponen en conocimiento de usted el siguiente hecho, autorizándole para que pueda hacerlo público:

En el día de ayer, un delegado del Gobernador civil de esta provincia destituyó arbitrariamente al Alcalde y tres concejales del Ayuntamiento que fué legalmente constituido, en fecha oportuna, con arreglo al real decreto del 15 de Febrero de 1930.

Esta es la sinceridad y pulcritud de las próximas elecciones en el distrito de Requena-Ayora.

Excusamos argumentación, rogando a usted haga cuanto pueda por que desaparezcan para siempre estas maniobras del bajo caciquismo en bien del honor, la vida y la prosperidad de España.

Le saludan y se ponen a su disposición sus afectísimos seguros servidores, q. l. e. l. m., José Gogaro, Ernesto Martínez, Miguel Bernal, Adrián Anaya, Vicente Miravalles y José Juan.

Teresa de Cofrentes (Valencia), 6 de Febrero de 1931.»

Teatrales

Hoy beneficio de Vicente Sempere

Esta noche celebra su función de honor este eminente cantante, y al efecto se ha confeccionado un atrayente cartel compuesto de «La venda en los ojos», «La Dolorosa», por Amparo Romo y señor Sempere; «Moros y Cristianos», por la señora Alarón y señor Sempere, y el dúo del acto tercero de la ópera «Aida», por la señorita Sabatini y señor Sempere, acompañados a piano por el maestro Francisco Palos.

Ante un cartel tan excelente y contando las simpatías con que cuenta el beneficiado en Valencia, no es aventurado el decir que el teatro esta noche se verá rebosante como en las grandes solemnidades.

Teatros

Beneficio de María Guerrero

PRINCIPAL

Era indispensable que el público demostrara a tan excelentes artistas sus afectos y los patentó en dos formas, con su presencia llenando la sala tarde y noche, y con sus aplausos nutridos, entusiastas, fervorosos. Tiene María Guerrero condiciones triunfadoras: juventud y belleza, distinción y arte. No puede desmentir su abolengo, ni al lado de quien forjara sus gustos. Buena prueba de su temperamento y de su arte depurado, sus preferencias, que le llevan a rendir tributo de admiración a los clásicos del teatro Español.

Claro es que no puede sustraerse a la interpretación del moderno teatro, a las obras dramáticas donde la pasión surge, crea conflictos y la tensión dramática conmueve y hace sentir, pero María Guerrero tiene predilección por las joyas del teatro español, y rinde culto a Lope de Vega, así en estrenos y beneficios estas obras encabezan el cartel.

Los públicos lo agradecen, asisten, aplauden y salen complacidos. Lo que ocurre es que las obras del teatro español, especialmente las de Lope de Vega, necesitan un decorado, un mobiliario, una presentación adecuada. Fuera de la Guerrero de antaño, como la María Guerrero de hoy, nadie está en condiciones para presentarlas.

La beneficiada anoche hizo una Diana encantadora, insinuante, delicada; captadora de un amor casi imposible, triunfadora de los prejuicios, de los pergaminos y de los escudos, con los que juega y les vence.

Los versos de Lope de Vega, refundidos por los hermanos Machado, fueron dichos admirablemente, llegaban al auditorio con ritmo acariciador, subyugante.

En muchos momentos de «El perro del hortelano», despertó murmullos de aprobación. ¡Qué difícil es querer y no querer; amar y que nadie llegue a creer que se ama! ¡Cuán difícil también despertar una pasión, abrigarla con los celos, y apartándose de ella caer rendida y entregada! Todas esas sensaciones bien distintas, las interpretó fielmente. Juntamente con María Guerrero, compartieron las llamadas a escena al finalizar todos los actos con ella, Tarsila Criado, Fernando Díaz de Mendoza y José Capilla, que estuvo delicioso, graciosísimo; fué el criado perillán y bergante que creara Lope.

Al terminar el tercer acto de la comedia, se llenó el escenario de canastillas y flores, y María Guerrero recibió pruebas evidentes de afecto a la artista predilecta.

Terminó el programa con el juguete de Muñoz Seca «La palanca de la Marquesa», que fué un primer de ejecución realizado por María Guerrero y Tarsila Criado Fernando Díaz de Mendoza y Francisco Fuentes. Así se despedió anoche la compañía Guerrero-Mendoza.—J. G.

Debut de Pilar Martí

ALCAZAR

Fuó anoche la escogida por Pilar Martí para su debut en el Alkazar, después de tantos años de ausencia de la escena. Y se presenta de nuevo ante nosotros a contribuir con todo su entusiasmo por el triunfo del teatro valenciano.

El público llenó el Alkazar, deseoso de aplaudir a Pilar Martí y evidenciarle sus simpatías. Y así fué desde el primer momento.

Se puso en escena el apropósito de don Paco Comes «Pírate... Miramos», en la que el autor muestra su ingenio, interesando al espectador desde las primeras escenas.

Fuó un éxito para el autor y un triunfo para Pilar Martí, que puso en su cometido un gran acierto, secundada eficazmente por el resto de artistas que tomaron parte.

Acción Republicana

Centro Instructivo Republicano del distrito de la Misericordia.—Celebrará junta general ordinaria el domingo a las tres de la tarde por primera convocatoria, y a las tres y media por segunda, siendo válidos los acuerdos con el número de socios que asista.

Orden del día.—Lectura del acta anterior; dación de cuentas; elección de cargos, y ruegos y preguntas.

Siendo los asuntos importantes, se ruega la asistencia de todos los socios. — El secretario, J. Gimeno.

Casa de la Democracia del Puerto

En la junta general celebrada el día 11 de los corrientes, fué elegida la siguiente junta directiva:

Presidente, Vicente Juan Mira; vice, Francisco Bonó Fontana; secretario, Angel Puig Puig; vice, Juan Antonio Abril Senent; tesorero, Francisco Liso Furio; contador, Vicente Folgado Martí; bi-

bliotecario, Ramón Labiós Cano; vocales: Mariano Giner Suay, Eugenio Fuster Caes, Antonio Martín Ramos y Vicente Valero Benloch.

Don Rafael Gallart Montesinos

Dolorosamente impresionados tomamos la pluma para trazar estas líneas de recuerdo a un amigo que fué para nosotros objeto de los más cordiales afectos.

Don Rafael Gallart Montesinos, doctor en Medicina, murió ayer tarde y aunque una larga y penosa enfermedad minó su vida, de trabajo infenso y de afanoso estudio, nos sorprendió la noticia de su fallecimiento, con la fría amargura de lo irreparable.

El doctor Gallart, prestigio elevado de la Medicina valenciana, destacó desde muy joven, antes salida de las aulas de la Facultad, como especialista en Dermatología, concurría a las más afamadas clínicas extranjeras, donde alcanzaba triunfos resonantes.

Su carrera ha sido un continuo éxito; nunca regadó al estudio desvelos y su claro talento y excepcionales dotes le colocaron a la altura de los primeros dermatólogos de España.

Pero si en su profesión escaló la más preeminente valoración científica, socialmente sus altas cualidades cívicas y sentimientos de caballerosidad en el terreno personal granjeó el afecto de cuantos se honraron con su amistad, que dejó siempre estela de generoso recuerdo.

En los poblados marítimos su muerte será sentidísima; nacido en el Cabañal y perteneciente a las familias de mayor arraigo, la muerte del doctor Gallart es un triste acontecimiento, que se evidenciará esta tarde en la conducción del cadáver.

A su viuda, hijos y madre enviamos la sincera expresión de nuestra condolencia.

Don Pascual Ferrer Carabal

En los poblados marítimos de nuestra ciudad falleció ayer don Pascual Ferrer Carabal, sumiendo a los suyos en amargo desconsuelo.

Decarácter afable, probo e inteligente, supo durante toda su existencia granjearse el aprecio y estimación de cuantos le conocieron y trataron entre los que la noticia de su muerte producirá honda condolencia.

A sus desconsolados viuda doña Francisca Barranca, hijos y demás familia, enviamos nuestra más sentida expresión de pésame por la irreparable desgracia acaecida, deseándoles la resignación suficiente para sobrelevarla con esforzado ánimo.

La conducción del cadáver a su última morada se verificará hoy, a las tres de la tarde, desde la casa mortuoria, calle de Capdepont, número 200, hasta la plaza de los Angeles, donde se despedirá el duelo.

Los grandes festivales infantiles de la Asociación de la Prensa

Continúa en aumento el entusiasmo de los pequeños por concurrir a los bailes de niños organizados por la Asociación de la Prensa y que como ya hemos dicho en días anteriores, se celebrarán el presente año en el teatro Principal.

La exposición de juguetes y regalos establecida en los lujosos escaparates de los Almacenes Rey Don Jaime, chafalán de la antigua plaza de Cajeros, siguen siendo visitadísimos y los comentarios del público que durante todo el día se estaciona ante aquel verdadero bazar son de elogio por la riqueza y buen gusto que han demostrado cuantas personas y entidades han enviado regalos, como asimismo del gran derroche que ha hecho este año la Asociación de la Prensa adquiriendo tan crecidísimo número de valiosos juguetes.

Desde luego el éxito está asegurado y la sala del teatro Principal presentará esos días el soberbio golpe de vista que da a la misma la gran cantidad de pequeños allí reunidos con sus vistosos y variados disfraces.

A cuantos personas se nos han acercado preguntando cuándo y dónde se pueden adquirir billetes para dichos festivales, hemos de contestarles que desde hoy se venderán localidades, sin recargo, en la contaduría del teatro Principal.

Además de los juguetes y regalos recibidos en días anteriores y de los que ya dimos cuenta, ayer se recibieron en la Asociación los siguientes:

De don Sigrifido Blasco, Director de EL PUEBLO, una magnífica máquina fotográfica Kodak.

Del secretario de la Diputación, don Francisco Monleón, una caja de arquitectura.

Del Círculo de Bellas Artes, una muñeca y un patín.

De los almacenes Las Barracas, tres velocipedos.

Del Círculo Taurino Enrique Torres, una muñeca vestida de pierrot.

De don Vicente Pichó, una preciosa lámpara de sobremesa.

Obreras

A los trabajadores metalúrgicos. —Compañeros: Habiendo sido disuelto nuestro Sindicato por orden del Gobierno, los que legalmente teníamos los cargos administrativos estamos gestionando la debida autorización para constituir de nuevo nuestro organismo. Oportunamente se convocará a una Asamblea de constitución.

Fraternamente os saluda la administrativa del Sindicato disuelto.

Sociedad de Tornos en Hierro. —Levantada la clausura que pesaba sobre esta sociedad y considerando la directiva imprescindible y necesario someter a la aprobación de sus asociados las gestiones realizadas cerca de la representación patronal, convoca a junta general para hoy, a las seis de la tarde, en su domicilio social, Calatrava, 2.ª pral., para tratar de asuntos de grandísima importancia para el desenvolvimiento de la misma.—El secretario, Enrique Domínguez.

Nota.—Será requisito indispensable para la entrada en el local, la presentación del carnet de asociado.

Pintores Murales La Federación. —Celebrará hoy, a las seis de la tarde, en su domicilio social, Ensendra, 22, primero, junta general para tratar el siguiente orden del día:

Lectura del acta anterior, dación de cuentas, renovación de cargos de la directiva, ruegos y proposiciones.

Se ruega la puntual asistencia, advirtiéndose que serán válidos los acuerdos que en ella se tomen, cualquiera que sea el número de socios.—El secretario.

Aserradores y Afijadores mecánicos y Carpinteros, La Unión.—Estas sociedades ponen en conocimiento de sus afiliados que se ha procedido a la reapertura de las mismas.

Sociedad de Obreros Tallistas-Decoradores.—Se comunica a los socios y alumnos de esta sociedad, que se han reanudado los trabajos de la misma.

Círculos

Cooperativa Republicana El Porvenir.—Celebrará en su local oficial (Libertad, 143) los días 15, 16, 17 y 21 del corriente, grandes bailes de Carnaval, lo que se pone en conocimiento de los señores socios.

Círculo Republicano distrito del Museo (Burjasot, 3. interior).—Celebrará los días 15, 16 y 17 grandiosos bailes de Carnaval, de diez a dos de la madrugada.

Grandes premios a los mejores disfraces. Espléndida iluminación. Quedan invitados los correligionarios, socios y familias.

Asociación de Obreros en General.—Celebrará sus acostumbrados bailes de Carnaval los días 15, 16 y 17 y el de Piñata el domingo 22 de los corrientes, de diez a dos de la madrugada, amenizados por una notable participación de la banda El Micalet.

Se invita a los socios y familias, siendo indispensable la presentación del recibo del corriente mes.

Rondalla Lo Rat-Penat (Cabañal).—Convoca a junta general para hoy, a las nueve de la noche, para tratar asuntos de mucho interés.

Casa de la Democracia. —Esta sociedad celebrará sus bailes de Carnaval en la planta baja de su casa social, situada en la Gran Vía de Germanías, número 22. Dichos festejos prometen estar concurrísimos y a ellos sólo podrán asistir los socios de la entidad.—La comisión.

Centro Republicano distrito de la Misericordia.—Celebrará bailes de Carnaval los días 15, 16, 17, 21 y 22 del corriente, de diez a tres de la madrugada. Juventud de Fraternidad Republicana de Rufafa.—Celebrará bailes de Carnaval los días 14, 15, 16, 17, 21 y 22 del corriente, amenizándose con valiosos regalos a los mejores disfraces.

Centro Republicano distrito de la Misericordia.—Celebrará bailes de Carnaval los días 15, 16, 17, 21 y 22 del corriente, en su nuevo domicilio, Frasquet, 18.

Grandes premios y preciosos lazos a los mejores disfraces. Serán amenizados por una selecta participación de música. Habrá servicio de pastas y licorcs.

Centro Republicano distrito de la Misericordia.—Celebrará bailes de Carnaval los días 15, 16, 17, 21 y 22 del corriente, en su nuevo domicilio, Frasquet, 18.

Grandes premios y preciosos lazos a los mejores disfraces. Serán amenizados por una selecta participación de música. Habrá servicio de pastas y licorcs.

Centro Republicano distrito de la Misericordia.—Celebrará bailes de Carnaval los días 15, 16, 17, 21 y 22 del corriente, en su nuevo domicilio, Frasquet, 18.

Grandes premios y preciosos lazos a los mejores disfraces. Serán amenizados por una selecta participación de música. Habrá servicio de pastas y licorcs.

Casa de la Democracia, Benimámet.—Celebrará bailes de Carnaval los días 15, 16 y 17 del corriente, de 9,30 a 1,30 de la madrugada, amenizados por una selecta participación de música. Artísticos lazos y valiosos regalos a los mejores disfraces.

Para entrar en el salón, será indispensable la presentación del recibo del corriente mes.

Casino Republicano El Ejemplo.—Celebrará bailes de Carnaval los días 14, 15, 16 y 21 del corriente, amenizados por la charanga J. Martínez.

Para entrar en el salón, indispensable la presentación del recibo corriente.

Peña Azulgrana.—La junta directiva de esta sociedad ha adquirido el cine Giner, sito en la calle del Pilar, para celebrar los bailes de Carnaval, que tendrán efecto los días 14, 15, 16, 17, 21 y 22 de Febrero y 1.º de Marzo.

Los asociados de esta entidad deportiva podrán pasar a retirar los pases, que obran en poder de, conserje de la misma.

Sucesos

Los casos de intrusismo en Medicina.—Un fallecimiento que da intervención a la autoridad judicial

Ayer falleció en su domicilio, calle de Escolano, número 11, un obrero electricista llamado Antonio Marqués, de 44 años, en circunstancias que al médico de cabecera, don Rafael Martínez, le hicieron concebir sospechas, por lo que dió aviso al juzgado de guardia para que éste aclarase lo sucedido.

El vecindario comentó vivamente la intervención de la justicia y con su fantasía dió proporciones alarmantes a este suceso, otro nuevo caso—al parecer—de intrusismo, gente que abusa sin piedad de los ignorantes.

Según pudimos averiguar, el fallecido Antonio Marqués desde hace algún tiempo contrajo una dolencia que le impedía trabajar en su oficio de electricista.

Deseoso de poner término a su enfermedad, el pasado lunes se dirigió a casa de un curandero, acompañado por un íntimo amigo.

Al regresar a casa al mediodía, manifestó a su mujer, Rosa Pascual, su visita y le entregó unas botellas, que contenían un líquido, facilitadas por el desaprensivo sujeto, el cual le había

CALDO MAGGI



PRONTO HECHO

Pectoral Doctor Moliner (PRODUCTO NACIONAL)

Calman la tos Resultados probados en los Resfriados, Grippe, Catarros, Ronquera y Bronquitis

Elixir Pulmo - Bronquial El antiguo y verdadero CAVACASES



El más eficaz de los remedios contra la GRIPPE, CATARROS, PULMONIAS, BRONCONEUMONIAS y demás enfermedades de las vías respiratorias.

IMPORTANTE: Todo frasco que no lleve el prospecto como la fotografía adjunta, es falso.

Rechazad, pues, toda imitación, que únicamente se hace a base del lucro y en perjuicio de la humanidad.

Venta: Farmacias y Droguerías Mayor: G. de Castro, 97, bajo CASA CAVACASES

EL PUEBLO BOLETIN DE SUSCRIPCION Form with fields for name, address, and subscription details.

MUEBLES FABRICA Y EXPOSICION DE MARIANO GARCIA. MUEBLES DE TODAS CLASES Y ESTILOS. DE LO MAS ECONOMICO A LO MAS REGIO. GARANTIA EN LA CONSTRUCCION. ARTE. SOLIDEZ. BUEN GUSTO. PROYECTOS DE LO MAS MODERNO. PRECIOS SIN COMPETENCIA. VISITAD ESTA CASA ANTES DE HACER COMPRAS.

Oficiales ebanistas Precisa importante fábrica de tableros de fantasía, conocedores del ramo. Escríbid con pretensiones a J. B. Bellver, Belandó, 17, 1.ª, Alicante.

Aprendices adelantados hacen falta en la tapicería Casa Aguilar, calle Conde Montornés, 8.

Trajes Por 40 pesetas, hechuras y forros de traje o gabán; finura y prontitud. Casa Teófilo, Don Juan de Villarrasa, 2.

Se alquila planta baja con vivienda y dos pisos, en la calle Vestuario, número 1 (junto a la calle de la Paz). Para tratar: Viuda de Carbonell, San Vicente, 2, primer piso, [relojería]-ROL.

Muebles - Ganga de todas clases, a precios casi regalados; cama matrimonio con tableros fantasía somier y mesita de noche 100 pesetas; armario con luna biselada, 150. San Vicente, 138, bajo.

¡CASINOS! Bailes del Globo Globos de goma de figuras grotescas, lisos, dos colores, jaspeados, etc. FARINOS Burgeríns, 3, 2.º (Junto a la calle de las Danzas.) VALENCIA

Venta de fincas y plantas bajas Urge la venta de varios pisos y plantas bajas, situados en la calle de Borull, próximos a Guillén de Castro, de 6.000 a 8.000 pesetas.

Finca Un primer piso en la calle de la Jordana, por 7.000 pesetas, varios en la Gran Vía de Jesús y María, de 12.000 a 15.000 pesetas.

En el centro de la población y en sus ensanches, de todos precios. Informará el corredor José María Bernal, Pi y Margall, número 57. Teléfono 12.665. Despacho: De nueve a una y de tres a siete.

Hacen falta operarios en el taller de radiadores para automóviles, de Enrique Olaya, calle Gonzalo Julián, 14.

Cobrador A comisión, con garantías, se ofrece. Guerrillero Romeu, número 1, J. López.

Barberos Se necesita dependiente en la barbería de Ricardo Bort, calle Luis Cendaya, número 60, Puerto de Sagunto.

Planta baja Con vivienda propia para industria o comercio, se alquila a la entrada de la Avenida Victoria Eugenia. Razón: Librerías, número 8, principal.

Toda la correspondencia a EL PUEBLO, debe dirigirse al Apartado de Correos, número 338

CERVECERIA RESTAURANT MARTI La casa que sirve mejor y más económico, cubiertos Gran Moda, a 3'50 pesetas. GRAN CARTA La típica paella valenciana servida con la cuchara de moda, dos pesetas - Esmerado servicio dirigido por dos expertos cocineros - Gran variedad en exquisitas tapas - Para convencerse no dejen de visitar La gran Cervecería y Restaurant Martí, Pi y Margall, núm. 5, tel. 18.549

SE VENDE INSTALACION COMPLETA PARA RIEGOS, compuesta de motor DIESEL 12-15 HP, bomba centrífuga de mil litros por minuto, con transmisión. Altura total, 25 metros. Razón: Garaje Victoria (frente al puente del Mar).

INTERESANTE Antes de decidir el montaje de su establecimiento consulte con HIERROS ARTISTICOS MARZAL MARTI. DIRECCION ARTISTICA: GINER, Calle Cuenca, 4. Teléfono 10.964. Construcción de escaparates, vitrinas y marquelines en hierro, estilos modernos París, Berlín; originalidad, mucho gusto, suntuosa presentación. No gaste dinero en sistemas anticuados.

Mecanógrafa Con cuatro años de práctica y buenas referencias, se ofrece Razón: en esta Administración

El Pueblo inaugurará en breve una interesante sección de ANUNCIOS ECONOMICOS CLASIFICADOS Sección orientada con un sentido moderno de publicidad EL PUEBLO goza de gran difusión. Los anuncios en EL PUEBLO tendrán la eficacia que falta a otras secciones análogas de nuestra ciudad, porque EL PUEBLO consulta las distintas capacidades adquisitivas de su numeroso público lector

PARA 1931 AGENDA BUFETE "BAILLIE" LOS MEJORES Pedido en las buenas LIBRERIAS, PAPELERIAS Y BAZARES

SE TRASPASA tienda con dos puertas, en la calle de la Paz, con sótano y gran trastienda, recayente a otra calle, módico alquiler. Razón: Comedias, 18, segundo.

Compañía Trasmediterránea Relación de los servicios que presta esta compañía SERVICIO FIJO RAPIDO SEMANAL MEDITERRANEO - CANTABRICO Salidas los lunes, para Alicante, Cartagena, Motril, Almería, Málaga, Melilla, Cádiz, Huelva, Sevilla, Vigo, Coruña, Ferrol, Musel, Santander y Bilbao. Además, admite en este servicio carga para Avilés, San Esteban de Pravia, Luarca, Nantón, Tapia, Rivadeo, Vega de Rivadeo, Foz y Viveiro, y al efecto se entregarán conocimientos directos con fletes corridos. SERVICIO FIJO BI SEMANAL CON BALEARES Salidas de Valencia, los lunes, a las 20 horas, para Palma-Mañón, los viernes, a las 12 horas, para Ibiza-Palma. Llegadas, los lunes y jueves, a las siete horas, de Palma e Ibiza respectivamente. SERVICIO FIJO BI SEMANAL CON BARCELONA Con salidas de Valencia los miércoles y sábados, a las siete de la tarde y de Barcelona los lunes y jueves, a las ocho de la noche. SERVICIO FIJO PARA LOS PUERTOS DEL MEDITERRANEO, NOROCCIDENTE DE AFRICA Y CANARIAS Con salidas de Valencia quincenalmente los viernes, admitiendo carga y pasaje. NUEVA LINEA DE FERNANDO POO Con salida el día 16 de cada mes, a las 21 horas, para Alicante, Cartagena, Cádiz, Las Palmas, Tenerife, Río de Oro (facultativa), Monrovia, Santa Isabel y demás puertos del continente, admitiendo carga y pasaje. Para informes: DELEGACION DE LA COMPAÑIA en Valencia, Muelle de Poniente, letra A. Teléfonos 30.980 y 30.989. PISOS Se alquilan en sitio céntrico, calle de Barcelona, núm. 11, entre Universidad y Pinar, pisos bajo, primero y segundo, muy ventilados y espaciosos y económicos.

182 VICTOR HUGO Tenía que embarzarle, por reducido que fuese, el cargamento de un barco, izado a la cubierta de la «Duranda» por medio del cabrestante Gilliatt se fijó en la especie de nicho abierto en el muro de la Douvre menor, a una altura que podía alcanzar su mano. Se ven con frecuencia en las rocas esas alacenas naturales, si bien tienen el inconveniente de que no se pueden cerrar. Creyó que podía confiar a aquel nicho su depósito, y le entregó sus dos cajas, la de herramientas y la de ropa, y sus dos sacos, el de centeno y el de galleta, que los metió en el fondo, y puso en la parte anterior la cesta de provisiones, quizá demasiado cerca de la orilla, pero ya no le quedaba más sitio. Sacó de la caja en que guardaba la ropa la piel de carnero, el capote con capucha y las polainas embreadas. Para impedir que la cuerda de nudos tomase viento, ató su extremidad inferior a una puerca de la «Duranda». Como la «Duranda» tenía mucha comba, la puerta estaba muy encorvada y sujetaba la cuerda lo mismo que una puerta cerrada. Le faltaba sujetar a ésta por el cabo superior; por abajo estaba bien amarrada, pero en la cumbre de la escarpadura, en el punto en que la cuerda rozaba con el borde de la plataforma, era de temer que ésta la fuese cortando poco a poco con el roce. Gilliatt escarbó el montón de escombros que tenía de reserva, cogió algunos pingajos de lona, y de pedazos de cable viejos sacó algunos hilos, que se metió en el bolsillo. Cualquiera marino comprendería que con los pedazos de lona y con los hilos pensaba forrar el pliegue de la cuerda de nudos que rozaba con las rocas para evitar una avería. Provisto ya de trapos viejos, se puso las polainas, se echó encima del chaquetón el capote, dejando caer la capucha sobre la gorra; cñfiose al cuello la piel de carnero, y así equipado, cogió la cuerda, fuertemente fijada para lo sucesivo al flanco de la Douvre mayor, y subió al asalto a aquella sombría torre del mar. Gilliatt llegó a la meseta en muy poco tiempo, a pesar de tener lastimadas las manos. Se extinguían ya los últimos resplandores del sol poniente. En el mar era ya de noche, pero en lo alto del escollo quedaba algo de claridad, que la aprovechó Gilliatt para forrar la cuerda de nudos, aplicándole una porción de vendajes de lona sobrepuesta, que ató con bramantes. Terminada esta operación, Gilliatt, que estaba agachado, se levantó. Mientras vendaba la cuerda, percibía confusamente en el aire estremecimiento singular. Parecía en el silencio del crepúsculo semejante aquel ruido al sacudimiento de alas de un murciélago inmenso. Gilliatt levantó la vista. Un círculo negro giraba sobre su cabeza en el cielo blanquecino del crepúsculo. Círculos parecidos se ven en los cuadros antiguos orlando la cabeza de los santos, pero son de oro sobre fondo sombrío, y el que giraba encima de la cabeza de Gilliatt era obscuro sobre fondo claro. Espérase creído que aquélla era la aureola nocturna de la Douvre

183 LOS TRABAJADORES DEL MAR mayor. El círculo se aproximaba a Gilliatt, luego se alejaba, se disminuía y se ensanchaba. Lo constituía una nube de aves marítimas, de gaviotas, de mofetas, de alciones, de cuervos marinos, que estaban asombrados. La Douvre mayor quizá sería el albergue donde se retiraban a pasar la noche. Gilliatt buscó allí dormitorio y les incomodaba el inesperado huésped. No habían visto nunca un hombre allí. Volaron azoradas durante algún tiempo, como si aguardaran que Gilliatt se fuese. Reflexivo éste, seguía el vuelo con la mirada. Aquel torbellino volador concluyó por decidirse: de repente el círculo se deshizo en espiral, y la nube de aves marítimas, dirigiéndose al otro extremo del escollo, cayó sobre el «Hombre». Allí al parecer, se juntaron para deliberar. Cuando Gilliatt se tendió dentro del estuche de granito y se puso una piedra por almohada, oyó durante algún tiempo los graznidos de las diferentes aves que estaban en consulta. Después callaron y nada más se oyó; las aves dormían en el peñasco y Gilliatt dentro del estuche.

183 LOS TRABAJADORES DEL MAR mayor. El círculo se aproximaba a Gilliatt, luego se alejaba, se disminuía y se ensanchaba. Lo constituía una nube de aves marítimas, de gaviotas, de mofetas, de alciones, de cuervos marinos, que estaban asombrados. La Douvre mayor quizá sería el albergue donde se retiraban a pasar la noche. Gilliatt buscó allí dormitorio y les incomodaba el inesperado huésped. No habían visto nunca un hombre allí. Volaron azoradas durante algún tiempo, como si aguardaran que Gilliatt se fuese. Reflexivo éste, seguía el vuelo con la mirada. Aquel torbellino volador concluyó por decidirse: de repente el círculo se deshizo en espiral, y la nube de aves marítimas, dirigiéndose al otro extremo del escollo, cayó sobre el «Hombre». Allí al parecer, se juntaron para deliberar. Cuando Gilliatt se tendió dentro del estuche de granito y se puso una piedra por almohada, oyó durante algún tiempo los graznidos de las diferentes aves que estaban en consulta. Después callaron y nada más se oyó; las aves dormían en el peñasco y Gilliatt dentro del estuche.